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El director de Turismo del 
departamento de La 
Guajira, Rafael Zúñiga, 
bajo el direccionamien-

to del gobernador Jairo Aguilar, 
ha consolidado un importante 
acuerdo con el director de Cor-
poguajira, Samuel Lanao. Jun-
tos, firmaron un memorando de 
entendimiento que tiene como 
objetivo fortalecer el turismo 
sostenible en la región, marcan-
do un paso significativo hacia un 

desarrollo turístico responsable 
y consciente del medio ambien-
te.

El acuerdo se centra en la 
implementación de estrategias 
de desarrollo sostenible que 
permitan planificar, ordenar y 
gestionar el ecoturismo, etnotu-
rismo y agroturismo en las once 
áreas protegidas del departa-
mento. La iniciativa busca no 
solo fomentar el turismo, sino 
también mejorar la calidad de 

vida de las comunidades loca-
les, promoviendo un equilibrio 
entre el desarrollo económico y 
la conservación ambiental.

Entre las acciones concretas 
establecidas en el memorando 
se encuentran la creación de 
negocios verdes, la construc-
ción de senderos y la implemen-
tación de una ventanilla verde, 
ya operativa en el corregimiento 
de Palomino. Además, se desa-
rrollará un portafolio para cada 
uno de los destinos, con el fin de 
promover la diversidad y riqueza 
natural de La Guajira.

Este acuerdo representa un 
logro significativo para la gestión 
de Rafael Zúñiga y su equipo, al 
consolidar un esfuerzo colabo-
rativo para impulsar el turismo 
sostenible en la región, con un 
enfoque integral que considera 
tanto el bienestar de las comu-
nidades como la preservación 
del entorno natural y los bellos 
paisajes de La Guajira.

Andreína García, gerente de 
Esepgua, ha sido nominada al 
premio de Mujer Influyente del 
Año en los reconocidos Napoli-
tan Victory Awards 2024, una de 
las distinciones más prestigiosas 
y codiciadas en el ámbito políti-
co. 

Esta nominación internacio-
nal es un reconocimiento a su in-
cansable dedicación y compromi-

so en La Guajira, destacándose 
por su labor y consolidación de 
importantes logros en la región.

Los Napolitan Victory Awards, 
celebrados en Washington en 
agosto de 2024, premian a los 
profesionales y campañas que 
representan la excelencia en el 
mundo político. Ganar esta es-
tatuilla dorada es un honor re-
servado para un grupo élite, y la 

nominación de la actual gerente 
de Esepgua la coloca entre los 
más destacados profesionales 
del sector.

Este reconocimiento resalta 
la influencia y el impacto positivo 
de Andreína García, cuya labor 
ha resonado a nivel internacio-
nal, por el trabajo incansable 
y significativo en la comunidad 
guajira.

Para fortalecer el ecoturismo, etnoturismo y agroturismo en las once áreas protegidas del departamento

Que se realizarán en Washington D.C, en agosto de este año

Rafael Zúñiga impulsa el turismo sostenible en La Guajira 
con la firma de importante memorando con Corpoguajira

Andreína García nominada a Mujer 
Influyente del Año en los prestigiosos 
Napolitan Victory Awards

Andreína García, gerente de Esepgua.

Con las iniciativas se busca atender las necesidades prioritarias de la población

Alcalde Alberto Montero Molina instala sesiones del Concejo 
en Dibulla

El alcalde de Dibulla, Alberto 
Montero Molina, instaló oficial-
mente el tercer período ordina-
rio de sesiones del Concejo Mu-
nicipal. El mandatario presentó 
proyectos de acuerdos por me-
dio del cual se conceden facul-
tades para celebrar contratos y 
convenios, así como las faculta-
des para realizar traslados pre-
supuestales, armonización del 
Plan de Desarrollo y armoniza-
ción Plan Indicativo, entre otros, 
como el proyecto de acuerdo por 
medio del cual se adopta el Plan 
Territorial de Salud.

“La prioridad es nuestra 
gente, estamos enfocados a 
impulsar el sector económico 

y social que responden a la vo-
cación y a las potencialidades 
del municipio, consolidando 
una infraestructura física y vial, 
garantizándole a los dibulleros 
una vivienda digna, educación 
de calidad y pertinencia, salud 
con cobertura y oportunidad y 
formación para el trabajo, recu-
perar la seguridad en las calles 
y en los campos, propiciar un 
cambio cultural entre la gente, 
que conduzca a una verdadera 
transformación social y devol-
verle la confianza a los ciudada-
nos y recuperar la credibilidad 
en el sector público.”, manifestó 
Montero Molina.

Dijo que desde la adminis-

tración local continuará articu-
lando esfuerzos con el apoyo 
de los honorables concejales 
para hacer de Dibulla un mu-
nicipio próspero y sostenible. 
“Trabajando arduamente para 
impulsar su desarrollo y compe-
titividad en el ámbito regional, 
nacional e internacional, no solo 
como destino turístico, sino tam-
bién mediante la consecución 
de proyectos y planes, contem-
plados en el Plan de Desarrollo 
‘Camino a la transformación 
social’, para lograr que este te-
rritorio alcance una economía 
estable y competitiva donde sus 
potencialidades sean la herra-
mienta, que permita disminuir 
la pobreza, el desempleo y la 
inseguridad”, puntualizó.

El alcalde manifestó que 
“estos proyectos son el punto 
de partida de una agenda de 
gobierno que busca devolverle 
a Dibulla el optimismo, la espe-
ranza y el sentido de liderazgo 
que se requiere para avanzar 
hacia el progreso social, con 
una mejor calidad de vida para 
todos”.

El alcalde de Dibulla, Alberto Montero Molina, inaugura el tercer período ordi-
nario de sesiones del Concejo Municipal, presentando proyectos clave para el 
desarrollo del municipio.
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Faltan pocos días para que se 
reabran las oficinas que tienen 
sedes en el interior de la Casa 
de Justicia, de Riohacha

Siete proyectos de acuerdos 
presentará el alcalde Genaro 
Redondo Choles, al Concejo 
del Distrito de Riohacha

"Solidaridad y
ojalá las cosas le
resulten bien, ante
el Tribunal Contencioso
Administrativo de La 
Guajira"

La migración
venezolana hacia el 
departamento de La 
Guajira, se podría 
disparar debido a la 
crisis política que se 
vive en Venezuela

Luego de que está a punto de terminar la 
reparación física de tales oficinas como: la 
Comisaría de Familia, la Personería Distri-
tal, la Registraduría Auxiliar del Estado Ci-
vil, la Fiscalía, entre otras.
La Casa de Justicia es una unidad interins-
titucional para la información, orientación, 
referencia y prestación de servicio para la 
solución de conflictos, donde se aplican y se 
ejecutan mecanismo de justicia formal y no 
formal en una determinada localidad.
Se anota que la Casa de Justicia fue cons-
truida siendo gobernador de La Guajira, 
Juan Francisco Gómez Cerchar y Rafael Ce-
ballos Sierra, alcalde de Riohacha, con re-
cursos del Ministerio de Justicia. Pero ahora 
varias de sus oficinas fueron remodeladas 
con recursos del Gobierno del Distrito de 
Riohacha.
El actual director de la Casa de Justicia de 
Riohacha, es Jeison Ibarra.
¡Y no se diga más!

Cuando ayer instaló el tercer periodo 
de sesiones ordinarias que finaliza-
ran el próximo 30 de agosto.
Uno de esos proyectos tiene que ver 
con facultades para poder adoptar el 
presupuesto de la vigencia fiscal del 
presente año, al Plan de Desarrollo 
2024 - 2027. 
Otro proyecto tiene que ver con la 
creación de una estampilla cuyo re-
caudo iría a fortalecer financiera-
mente la Comisaría de Familia. Y con 
la posibilidad de crear una nueva 
Comisaría de Familia, cumpliendo un 
mandato de la ley. De acuerdo al nú-
mero de habitantes que tiene la capi-
tal del Departamento de La Guajira.
¡Y listo el Pollo!

Estas palabras se las dirigió el presiden-
te del Concejo del Distrito de Riohacha, 
Ghandy Romero Epinayuu, al alcalde Ge-
naro Redondo Choles.
Fue ayer y teniendo en cuenta que el 
burgomastre de los riohacheros tiene 
demandada su elección ante el Tribunal 
Contencioso Administrativo de La Guaji-
ra, y en los próximos días dictará senten-
cia de primera instancia.
Romero Epinayuu, aseguró que en estos 
momentos los riohacheros lo que quie-
ren es una estabilidad institucional e hizo 
votos para que la sentencia del Tribunal 
Contencioso Administrativo de La Guaji-
ra, sea a favor del Alcalde Genaro Redon-
do Choles.
Este pronunciamiento lo hizo el presi-
dente del Cabildo Local, Ghandy Romero 
Epinayuu, cuando ayer el alcalde instaló 
su tercer periodo de sesiones ordinarias 
con la presencia de los miembros del ga-
binete distrital.
¡Y listo el Pollo!

Así lo dejó entrever el gobernador 
Jairo Aguilar Deluque, ante los me-
dios de comunicación en la ciudad 
de Bogotá.
El mandatario seccional, hizo énfasis 
en la situación de orden social que 
actualmente se vive en la antigua 
pista del aeropuerto de Maicao, que 
tiene una población migrante vene-
zolana de casi 10 mil personas. En 
donde se incluyen también familias 
colombianas retornadas a su país.
Se precisa que el gobernador Jairo 
Aguilar Deluque se encuentra en la 
ciudad de Bogotá, en donde asiste a 
los actos protocolarios alusivos a los 
30 años de la creación de la Federa-
ción Nacional de Departamentos de 
Colombia.
Y en las próximas horas retornaría a 
la ciudad de Riohacha.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y esa era la Jugada!

Los gobernadores del 
país, incluido Jairo Agui-
lar de La Guajira, acom-
pañaron este jueves 1 
de agosto en el Congre-

so de la República la radicación 
de un paquete de reformas le-
gislativas que busca impulsar 
la autonomía y la descentraliza-
ción de las Entidades Territoria-
les en Colombia.

El acto de radicación del 
paquete de reformas fue aban-
derado por el presidente de la 
Federación Nacional de Depar-
tamentos, el Gobernador de Bo-
yacá, Carlos Amaya y el director 
ejecutivo del FND, Didier Tavera.

Cabe indicar que los Gober-
nadores de Colombia y la FND 
acompañaron la radicación, en 
el Senado y la Cámara de Re-
presentantes, de un paquete 
legislativo que busca avanzar 
en el cumplimiento del mandato 
constitucional de la autonomía 
territorial. 

“La FND, en una sola voz y 
junto al Congreso de la Repúbli-
ca, reafirma su compromiso de 
hacer realidad la autonomía y la 
descentralización en Colombia. 
Estamos aquí para sumar es-
fuerzos y asegurar que las regio-
nes cuenten con más recursos 
para atender las necesidades 

de sus territorios”, dijo Carlos 
Amaya, presidente de la FND y 
Gobernador de Boyacá.

“Más de 70 congresistas, en-
tre senadores y representantes, 
acompañan estas iniciativas ra-

dicadas, un buen comienzo para 
darle una discusión amplia y de-
mocrática. Tengan la certeza, 

gobernadores y gobernadoras, 
que aquí tienen un presidente 
que entiende la importancia de 
la voz de las regiones represen-
tadas en la Cámara”, dijo Jaime 
Raúl Salamanca Torres, presi-
dente de la Cámara.

Durante la radicación del pa-
quete de reformas legislativas, 
el secretario general del Sena-
do, Gregorio Eljach, destacó la 
importancia de la autonomía y 
del ordenamiento territorial en 
beneficio de las regiones.

“Esta radicación se lleva a 
cabo en el Salón de la Constitu-
ción que es el corazón del Capi-
tolio Nacional, que representa el 
corazón de la democracia. Aquí 
se habla de regiones, de orde-
namiento territorial y de autono-
mía”, advirtió.

En el Senado y la Cámara de Representantes

Gobernador Jairo Aguilar participó en la radicación 
de un paquete de reformas legislativas para impulsar 
autonomía y descentralización en ETC

Carlos Amaya, presidente de la FND y Gobernador 
de Boyacá.

Jaime Raúl Salamanca Torres, presidente de la Cá-
mara.

Secretario general del Senado, Gregorio Eljach.
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Mercado Comunitario 
por aquí; Mercado 
Comunitario por allá y 
Mercado Comunitario 
por todas partes

Un censo poblacional
se hará en los 14 
corregimientos del 
Distrito de Riohacha

Alguien lo hizo tarde. 
Es mejor tarde que nunca

Dado los resultados en la 
medición del Índice de Desem-
peño Institucional (IDI) 2023 a 
corte del primer semestre de 
2024, que realiza el Departa-
mento Administrativo de la Fun-
ción Pública – DAFP, la alcaldía 
municipal de Barrancas, obtuvo 
por segundo año consecutivo, 
el segundo puesto entre 15 en-
tidades del orden territorial del 
departamento de La Guajira.

La administración municipal 
que dirige el alcalde Vicente Be-
rardinelli,  a través de la Oficina 
Asesora de Planeación, lidera-
da por José Gerardo Cerchar, 
cumplió con la agenda del De-
partamento Administrativo de 
la Función Pública (DAFP) sobre 
el reporte de la totalidad de las 
políticas del Modelo Integrado 
de Planeación y Gestión (MIPG) 
respondiendo además el ciento 
por ciento de las preguntas del 
Formulario Único de Reporte de 
Avances de la Gestión (FURAG) 
el puntaje para la administra-
ción municipal, fue de 83, 1 en 
la ejecución de las actividades 
del año 2023, lo que indica que 
subió el desempeño con aumen-
to de dos puntos, teniendo como 
referencia el resultado de 2022, 
con un  cumplimiento de 81,1%, 

lo cual marca un desempeño ex-
celente con el cumplimiento de 
las metas propuestas en lo co-
rrido de esta anualidad.

La anterior evidencia que, en 
términos de desempeño institu-
cional, la alcaldía municipal de 

Barrancas continúa siendo un 
referente positivo. 

Esto se debe al despliegue 
de estrategias que contribuyen 
a la mejora de la gestión y a la 
implementación de diversas he-
rramientas que fortalecen las 

entidades públicas.
El promedio de los índices 

relacionados con las políticas de 
gestión y desempeño, muestran 
el progreso conjunto de todas 
las dependencias de la entidad, 
en la implementación de las ini-

ciativas propuestas por los en-
tes líderes en políticas.

El Índice de Desempeño Ins-
titucional, es un instrumento 
que evalúa la eficiencia y efica-
cia de la gestión pública en los 
municipios, considerando as-
pectos como la transparencia, 
la participación ciudadana, la 
gestión financiera y la calidad 
de los diferentes servicios que 
se ofrecen desde una adminis-
tración pública. 

Ocupando este destacado 
puesto, Barrancas demuestra 
su capacidad para gestionar los 
recursos de manera efectiva, fo-
mentar la participación de la co-
munidad, la habilidad para im-
plementar políticas y programas 
que beneficien todo el territorio 
barranquero y se demuestra su 
avance en la transparencia, res-
ponsabilidad y buen gobierno.

Este reconocimiento no solo 
es un motivo de orgullo, tenien-
do en cuenta que es el resultado 
dinámico y conjunto por lo cual 
la administración municipal im-
pulsa y mantiene los procesos 
de desempeño institucional, 
para seguir mejorando de igual 
manera alcanzar nuevas metas 
en pro de seguir cumpliéndole a 
toda la comunidad.

Entre las 15 entidades del orden territorial de La Guajira

Barrancas ocupa el segundo lugar en el ranking de 
Índice de Desempeño Institucional

Fue lo que se vio ayer en el parque 
Almirante José Prudencio Padilla 
de Riohacha.
Cuando un buen número de campe-
sinos lograron obtener una buena 
venta de sus productos agropecua-
rios con el apoyo de la Secretaria 
de Desarrollo Económico del Distri-
to de Riohacha a cargo de Karina 
Navas Rodríguez, y el trabajo es-
pecial de la Oficina de Desarrollo 
Rural, en manos de Ciniris Pinto 
Rodríguez.
Hay que señalar que el flujo de 
personas en el parque Almirante 
José Prudencio Padilla, fue impre-
sionante. De ahí que el resultado de 
las ventas fue eminentemente favo-
rable a los intereses de los campe-
sinos y campesinas del Distrito de 
Riohacha.
Esto indica a las claras que otro 
mercado o feria campesina estaría 
por venir.
¡Habrá que esperar!

Con la finalidad de definir estra-
tegias que permitan a la vez ha-
cer un estudio desde la Secretaría 
de Salud Distrital que defina la 
forma como se van a recuperar 
y construir nuevos centros de sa-
lud en la zona rural de la capital 
del Departamento de La Guajira.
Hay que señalar que algunos cen-
tros de salud se encuentran en 
pésimas condiciones o más bien 
destruidos, como el de Camaro-
nes.
De todas maneras, cuando ya se 
están buscando facultades en el 
Concejo Distrital para modificar 
el presupuesto y adaptarlo al 
Plan de Desarrollo, se vislumbra 
la posibilidad en el sentido de 
que la recuperación, reparación 
y construcción de nuevos centros 
de salud en la zona rural de Rio-
hacha, sería una realidad.
Tal es el punto de vista de la ac-
tual administración del Distrito 
de Riohacha.
¡Y listo el Pollo!

Tiene que ver con la petición que la concejal 
Maryuris Pérez Álvarez le hizo al persone-
ro del Distrito de Riohacha, Yeison Deluque 
Guerra, en el sentido de que intervenga la 
forma como se están manejando los intereses 
administrativos del nuevo mercado público. 
Según la concejal ya es hora de que se sepa la 
forma como se viene o no, beneficiando des-
de el punto de vista financiero el Distrito de 
Riohacha, a sabiendas de que el nuevo mer-
cado público está en manos de una fundación 
desde hace varios años.
La concejal Maryuris Pérez Álvarez, hizo este 
pronunciamiento en el marco del acto de ins-
talación de las nuevas sesiones ordinarias del 
Concejo del Distrito de Riohacha, con la pre-
sencia del alcalde Genaro Redondo Choles.
Hay que recordar que siempre ha sido un 
desacierto de anteriores alcaldes el haber en-
tregado la administración del nuevo mercado 
público dizque a una fundación, cuando de 
esa manera le va mucho mejor a los privados 
que administran el nuevo mercado público, 
que a las verdaderas arcas del Distrito de 
Riohacha.
De ahí que es acertada la petición que le hizo 
la concejal Maryuris Pérez Álvarez, a la Per-
sonero Distrital en aras de poner orden admi-
nistrativo y financiero en el nuevo mercado 
público de la capital del Departamento de La 
Guajira.
¡Habrá que esperar!

Vicente Berardinelli Carrillo, alcalde de Barrancas
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Advirtió en medio de la Sesión de la Comisión Cuarta

“La falta de presencia en las regiones como La Guajira, 
por parte de los funcionarios, es un obstáculo que
representa un abandono inaceptable”: Jorge Cerchar

El Representante a la Cá-
mara por el departamento de 
La Guajira, Jorge Cerchar, in-
vitó al gobierno nacional para 
que sigan adelantando proyec-
tos, programas e inversiones 
en la costa caribe, sobre todo 
en el territorio peninsular.

Este aviso lo realizó Jorge 
Cerchar durante la Sesión de 
la Comisión Cuarta. 

“Destaqué la importancia 
de una articulación efectiva 
del gobierno nacional para 
llevar soluciones a cada de-

partamento. Es crucial que 
Planeación se descentralice 
y priorice las inversiones en 
todas las regiones”, afirmó el 
Representante a la Cámara 
por el Partido Colombia Rena-
ciente.

Asimismo, el dirigente po-
lítico advirtió sobre el estado 
actual de la crisis que afecta al 
departamento de La Guajira.

“La falta de presencia en 
las regiones como La Guajira, 
por parte de los funcionarios, 
es un obstáculo que represen-

ta un abandono inaceptable. 
Solicité que los recursos asig-
nados por el Ministerio de Ha-
cienda se hagan efectivos en 
cada departamento y subrayé 
la relevancia de escuchar la 
voluntad popular expresada 
en el Congreso”, advirtió el na-
cido en Barrancas, sur de La 
Guajira.

Finalmente, dijo Jorge Cer-
char que “es momento de tra-
bajar juntos, haciendo equipo 
por un país con oportunidades 
para todos”.

El ministro TIC, Mauricio 
Lizcano llegó a Rioha-
cha, donde adelantó una 
nutrida agenda regional, 

que incluyó una reunión con el 
gobernador encargado de La 
Guajira, Misael Velásquez, y al-
caldes del departamento. 

En este encuentro escuchó 
las necesidades de la región en 
materia de conectividad, edu-
cación y transformación digital. 
Además, lideró una Registratón 
del programa SenaTIC, para pro-
mover la educación digital en la 
región.

“Estamos invirtiendo alre-
dedor de $110.000 millones 
en La Guajira, porque vamos a 
mejorar la calidad de la señal 
y la cobertura en el departa-
mento. Ayer hicimos un primer 
diagnóstico, y vamos hacer un 
segundo en otras zonas. Espe-
ramos que a final de año se vea 
mejoría. Además, en el sur del 
departamento estamos conec-
tando 40.580 hogares con el 
programa ‘ConectiVIDAd para 
Cambiar Vidas’. También vamos 
a construir dos Centros Poten-
cIA, uno en Riohacha y otro en 
Barrancas, para aprendizaje de 
Inteligencia Artificial, y avanza-
mos con la construcción de una 
emisora comunitaria en Nazare-
th”, afirmó ministro TIC, Mauri-
cio Lizcano (@MauricioLizcano), 
al término de la reunión.

La inversión anunciada in-
cluye $63.079 millones para 
conectar 40.580 hogares de 
los municipios de Barrancas, 
Distracción, El Molino, Hatonue-
vo, La Jagua Del Pilar, Maicao, 
San Juan Del Cesar, Urumita, 
Villanueva. Además, están en 
diseño los estudios para conec-
tar 21.035 hogares en Albania, 
Dibulla, Fonseca, Manaure y Uri-
bia. 

Además, anunció la asigna-
ción de 19 Zonas Comunitarias 
para la Paz (ZCP) en Dibulla, Fon-
seca y San Juan del César, muni-

cipios PDET, con un presupuesto 
de $2.647 Millones, y dos Cen-
tros PotencIA para aprendizaje 
de Inteligencia Artificial en Rio-
hacha y Barrancas para lo cual 
se designarán $7.500 millones. 

Para potenciar la educación 
de niños, niñas y jóvenes, y a tra-
vés del programa ‘Escuelas Su-
basta 5G’, se beneficiarán con 
acceso comunitario a internet, 

12 sedes educativas en Rioha-
cha y Hatonuevo, con una inver-
sión de $ 3.243 Millones.

“Señor Ministro, su visita 
significa mucho para el depar-
tamento. Tenemos problemas 
que no ha podido tener un ver-
dadero desarrollo. Queremos 
que se cierre esa brecha con la 
inequidad social que vivimos. 
Tenemos grandes potencialida-

des y la tecnología es la solución 
para que desarrollen”, afirmó el 
gobernador encargado, Misael 
Velásquez.

Durante la jornada, el Mi-
nistro lideró una Registratón de 
SenaTIC en la cancha del Cole-
gio Eusebio Séptimo Mari. Este 
evento tiene como objetivo infor-
mar sobre los avances de este 
programa, e invitar a la comuni-
dad a aprovechar esta oportu-
nidad de formación gratuita en 
habilidades digitales con reco-
nocimiento de la industria TI. La 
idea es que los habitantes de la 
región se inscribieran en los cur-
sos cortos certificados por Goo-
gle, AWS, META, IBM, entre otros 
que ofrece el Ministerio TIC a 
través de esta iniciativa.

“La única forma en la que 
podemos ayudar al país es a tra-
vés de la tecnología. Sí ustedes 
me preguntan cómo podemos 
darle un vuelco a La Guajira, la 
vía más rápida es una convertir-
la en una sociedad de conoci-

miento, y ese conocimiento es 
en tecnología, un sector donde 
hay empleo y hay oportunidad 
de crear empresa. Por ejemplo, 
tenemos 200.000 vacantes en 
Colombia para gente que sepa 
de programación. De ahí la im-
portancia de SenaTIC, un pro-
grama gratuito para cualquier 
guajiro. El gobierno paga mu-
chos recursos para que cada 
estudiante pueda tener su for-
mación, solo escribiéndose por 
la página web del Ministerio y 
escogiendo entre 70 rutas de 
aprendizaje con una gran varie-
dad de cursos”, explicó el Minis-
tro Lizcano. 

El programa ya tiene 2.050 
personas inscritas en La Guaji-
ra, de los cuales 1.187 son de 
Riohacha. El alcalde de la ciu-
dad, Genaro Redondo, desta-
có este hecho: “Señor ministro 
esta estrategia SenaTIC es muy 
importante. Estos proyectos re-
presentan una apuesta a una 
sociedad y una Riohacha más 
conectada. Estamos convenci-
dos que con su apoyo podemos 
realizarlos”, afirmó.

El Ministerio TIC continúa 
implementando acciones para 
llevar conectividad a las zonas 
más apartadas del territorio na-
cional, cambiando la vida de mi-
llones de colombianos con edu-
cación y transformación digital, 
y avanzando en el propósito de 
hacer de Colombia una PotencIA 
Digital.

“Estamos invirtiendo alrededor de $110.000 millones en La Guajira, porque vamos a me-
jorar la calidad de la señal y la cobertura en el departamento”: Mauricio Lizcano

El Ministerio TIC avanza con conectividad 
para La Guajira llevando Internet a 40.000 
hogares

También mencionó los análisis que se adelantan para construir una emisora 
en Nazareth, que tenga impacto en el norte de La Guajira.

La agenda en Riohacha incluyó una Registratón de SenaTIC, programa que ofrece formación técnica en articulación con la educación media y para cursos cortos 
gratuitos en temáticas TIC.
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Petro cumplió con su política 
de decrecimiento al no firmar 
nuevos contratos de exploración 
y explotación de hidrocarburos, 
y por eso hoy alcanzamos míni-
mos históricos de reservas de 
gas con 6,1 años, y unas reser-
vas de petróleo que no mejoran 
desde la llegada de este gobier-
no con 7,1 años.

El gas natural corresponde 
a la segunda fuente de energía 
primaria en Colombia con el 
27% de la matriz energética. Sin 
embargo, el próximo año tendre-
mos un déficit de gas del 7,9% 
que alcanzará más del 50% en 
el 2027 según la UPME.  Natur-
gas estima que en el 2025 será 
el 12% de la demanda y el 2026 
el 30%. En 2013 las reservas de 
gas eran de 5.508 gpc generan-
do 12,1 años de reservas, mien-
tras que en 2023 contamos con 
2.373 gpc equivalente a 6,1 
años de reservas. Una caída del 
57% en 10 años.

El caso del petróleo es pare-
cido. En el primer trimestre de 
2024 el nivel de producción está 
35% por debajo de los niveles 
del 2019. Hoy producimos 204 
mil barriles diarios menos que 
en 2015, y 92 mil menos que 
en 2019. En 2023, las reservas 
probadas de petróleo disminu-
yeron en 54 millones de barriles.

Según estudios de Corfico-
lombiana y Bancolombia las 
principales causas de la caída 
del sector se deben primero a  la 
no firma de contratos de explo-
ración y explotación lo cual no 
permite encontrar nuevas fuen-
tes de hidrocarburos y su posi-
ble explotación; segundo, al au-
mento de la inseguridad del país 
que ha resultado en una caída 
de la inversión en exploración 
del -4%, y que la perforación de 
pozos exploratorios cayera en 
-45% en 2023- algunas empre-
sas han decidido irse por el au-
mento de la criminalidad como 
el caso de Emerald Energy-. Y 
tercero por la reforma tributaria 
de Petro del 2022 que le puso 

una sobretasa de renta a todo el 
sector, y la no deducibilidad de 
las regalías que tumbó la Corte 
hace unos meses.

El sector de hidrocarburos 

no ha logrado volver a los nive-
les del 2019 antes de la pande-
mia. En 2019 el país tenía 417 
campos activos y en el 2024 se 
redujo a 342 de los cuales 186 
producen menos que en 2020. 
En el primer trimestre de 2024 
el sector se encuentra 12% por 
debajo del 2019. Era una nece-
sidad que este gobierno hubiera 
impulsado el sector, sin embar-
go, tomó el camino de destruirlo. 

Según Corficolombiana el sector 
tendrá una contracción de 0.6% 
este 2024.

El gas importado de Colom-
bia proviene de Estados Unidos 
y Trinidad y Tobago. Lo preocu-
pante es que es 3,6 veces más 
caro que el producido en Colom-
bia. Con el propósito del gobier-
no Petro se seguir importando, 
pero de Venezuela las tarifas 
subirán para los 12,5 millones 

de hogares que usan este com-
bustible. Hoy el gas natural es 
el servicio público colombiano 
más barato en el país. Según el 
DANE solo representa el 0,8% 
del total de la canasta de consu-
mo de los hogares.

PDVSA la empresa petrolera 
venezolana no puede importar 
gas a Colombia por una prohi-
bición expresa de los Estados 
Unidos. No obstante, Ecopetrol 
quiere empezar la importación 
desde noviembre del 2024 y 
está a la espera de una cláusu-
la especial por parte de Estados 
Unidos. Pareciera que el gobier-
no Petro quiere arriesgar la au-
tosuficiencia de gas colombiana 
para financiar la dictadura.

En 2026 el país tendrá que 
adoptar una nueva política de 
recuperación del sector y se-
guir el camino de la transición 
energética por medio del gas y 
los biocombustibles. Una de mis 
propuestas está formulada en 
mi proyecto de ley de gas licua-
do donde busco aumentar los 
subsidios al consumo de gas li-
cuado en estratos 1 y 2 que hoy 
cocinan con leña en el país. Esto 
mejorará la calidad de vida de 
814 mil hogares

Paloma Valencia Laserna 

Sin gas
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El pasado 28 de julio aconte-
ció el proceso electoral reciente 
más esperado por la población 
venezolana y la comunidad in-
ternacional, las elecciones pre-
sidenciales en Venezuela que 
como se esperaba, estuvieron 
marcadas por incertidumbre y 
tensión y dieron como resultado 
oficial la victoria de Nicolás Ma-
duro con el 51,2 % de los votos 
frente al 44,2 % del opositor Ed-
mundo González Urrutia.

Resultados desalentadores 
para la diáspora venezolana y 
la población que ha permaneci-
do en el país y confía en que un 
cambio puede revertir los estra-
gos políticos, sociales y econó-
micos que iniciaron desde la pri-
mera década del presente siglo 
con el ex presidente Hugo Chá-
vez Frías y que se acentuó con 
el mandato de Nicolás Maduro, 
calificado por gran parte de la 
comunidad internacional como 
un dictador; sumiendo a uno de 
los países más rico de América 
Latina en la pobreza y el hambre 
que afecta, según la Oficina de 
Coordinación de Asuntos Huma-
nitarios de las Naciones Unidas 
(OCHA), a alrededor de 8 millo-
nes de venezolanos y venezola-
nas en condición de vulnerabi-
lidad que requieren asistencia 
humanitaria y a un promedio de 
6 millones que sufren inseguri-
dad alimentaria.

Si bien, el país venezolano ha 
podido salir de la estanflación 
en la que estuvo inmersa en la 
década pasada, alcanzando de 
acuerdo con el observatorio Ve-
nezolano de Finanzas, un 288.8 
% para 2019 y que en la actua-
lidad es del 51.4 %, superado a 
nivel región solo por Argentina 
con un 271.5 %, la más alta del 

mundo, expertos afirman que 
esta reducción se debe a una 
escasez artificial del bolívar, un 
recorte del dinero en circulación 
y no refleja una recuperación 
económica.

De otro lado, los bloqueos 
económicos impuestos por Es-
tados Unidos, las restricciones 
de las ventas y reducción de los 
precios del petróleo, la contrac-
ción de la producción nacional, 
el éxodo masivo de la población 
y la contracción económica pro-
ducida por la pandemia exacer-
ban la crisis del vecino país.

Ente este escenario, el pue-
blo venezolano exige un cambio 
y no conforme con los resulta-
dos clama y grita ante el mundo 
esperando ser escuchado, por 
lo que el caos, muerte, manifes-
taciones y desorden social y po-
lítico sumen en este momento al 
territorio vecino y hace saltar las 
alarmas de lo que esto podría 
significar el menos en el corto 
plazo para Venezuela, la región 
y el mundo.

La comunidad internacio-
nal no se ha hecho esperar y si 
bien la mayoría de dignatarios 
o representantes de los países 
democráticos esperaban la ve-
rificación de los resultados ex-
puestos como oficiales, líderes 
regionales como Javier Milei, 
presidente de Argentina y Luiz 
Inácio Lula da Silva, presidente 
de la República Federativa de 

Brasil, reconocen en Maduro a 
un dictador que no ha respeta-
do la voz del pueblo. De igual 
modo, el Centro Carter y el Con-
sejo Permanente de la Organiza-
ción de los Estados Americanos 
(OEA) repudian lo que conside-
ran unas elecciones celebradas 
sin estándares democráticos.

En nuestro país, es impor-
tante precisar los esfuerzos del 
presidente Gustavo Petro Urre-
go por reestablecer las nulas 
relaciones diplomáticas entre 
Colombia y Venezuela y resal-
tar siempre la importancia de 
las relaciones vecinales y en las 
recientes elecciones su papel 
conciliador no ha distado de sus 
objetivos de unidad.

Inicialmente, el presidente 
de Colombia a través del can-
ciller Luis Gilberto Murillo ma-
nifestó respetar la autonomía 

del país vecino y sugirió al go-
bierno venezolano brindar las 
herramientas necesarias para 
garantizar la transparencia en el 
proceso electoral. Dos días des-
pués, en su cuenta de X, Petro 
insta al gobierno venezolano a 
permitir el escrutinio transpa-
rente con conteo de votos, actas 
y con veeduría internacional y de 
todas las fuerzas políticas de su 
país. Finalmente, ayer en la pro-
puesta de borrador de la OEA, 
de 34 países habilitados para 
exigir la transparencia al proce-
so electoral venezolano, Colom-
bia se abstuvo de votar.

Dicha propuesta obtuvo 17 
votos a favor, cero en contra y 
11 abstenciones. Entre las abs-
tenciones estuvieron además 
de Colombia, Barbados, Belice, 
Bolivia, Brasil, Honduras, entre 
otros. Resultados que impidie-
ron alcanzar la mayoría absoluta 
de sus Estados miembros para 
poder ser aprobada, por lo que 
parece que no habrá proceso 
de verificación y los resultados 
representados inicialmente por 
el Consejo Nacional Electoral 
(CNE) de Venezuela serán los 
definitivos.

Este escenario es el resulta-
do de la deslocalización del po-
der, el debilitamiento de Estados 
Unidos como nación líder del 
mundo, la sistemática desunión 
de los pueblos latinoamericanos 
y los nuevos lideratos surgidos 
desde la pandemia. Por supues-
to, que aceptar los resultados 
de las elecciones si exigirá la 
unidad regional y mundial para 
dar respuesta a nuevas olas 
migratorias y de refugiados que 
querrán o se verán obligados a 
salir de su país y venezolanos 
que querían un cambio.

Elecciones presidenciales en Venezuela: ¿un golpe 
a la democracia y a la unidad en Latinoamérica?

OPINIÓN
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Es la gran pregunta que 
nos hacemos quienes 
observamos, a horas del 
proceso electoral, lo que 

pasa en Venezuela: ¿qué haría 
que un hombre omnipotente 
como Nicolás Maduro se apar-
tara del poder? ¿Qué lo podría 
inducir a dejar su capacidad 
enorme y concentrada de se-
guir espoliando a 28 millones 
de venezolanos? ¿Por qué se iría 
a disfrutar de un retiro a los 62 
años, en alguno de los países 
amigos que lo recibirían a rega-
ñadientes, pero lo dejarían estar 
en ellos?

Maduro está rodeado y pro-
tegido por el poder militar, claro 
reflejo del cartel de lo soles que 
goza de la impunidad y de bene-
ficios reales, contados en efecti-
vo y en oro. Tiene el respaldo de 
la guerrilla colombiana que se 
ha adueñado de parte del terri-
torio venezolano para delinquir 
y narcotraficar. Está apadrinado 
por los gigantes poderosos de 
China, Rusia e Irán, dedicados a 
usar los recursos naturales con 
los que la naturaleza vistió el 
subsuelo de ese país para ma-
nejarlos a su antojo, sin super-
visión ni restricciones. Como si 
eso fuera poco, tiene el dominio 
descarado para abusar del pre-
supuesto público menguado por 
la decadencia de la producción 
nacional, pero aún sobreviviente 
de tantos desmanes dictatoria-
les.

No vemos razones claras 

para una decisión como esa. 
Sentado en la silla presidencial 
como en un capítulo eterno de 
juego de tronos, ha retado a los 
Estados Unidos cuantas veces 
ha querido, y aprovechó la debi-
lidad de la política internacional 
de Biden para proteger al gran 
gerente de la caja nacional que 
se sustrae él y su combo, a la 

vista de todos.
Ha desconocido las expresio-

nes democráticas que se atre-
ven a hacer sus airados com-
patriotas y ha construido una 
cleptocracia de dimensiones 
incomparables con ningún otro 
régimen de la historia. Suharto, 
Marcos, Pérez Jiménez, nadie 
tiene o ha tenido la conjunción 
de fuerzas que muestra Maduro.

Los sistemas autocráticos no 
han sido perpetuos. Los pueblos 
tiranizados terminan reaccio-
nando y deponiendo al dictador, 
aun cuando a veces es la muer-
te la que logra el cometido y se 

interpone para que cese el pie 
opresivo en el cuello de la ciuda-
danía de un país.

¿Tiene la gente del bravo 
pueblo la llave para deponer al 
dictador? ¿Se alzarían al extre-
mo de luchar por unas eleccio-
nes limpias en las cuales con 
absoluta seguridad ganaría la 
oposición? ¿Sería una masacre 
que propiciaran las fuerzas ar-
madas y la guerrilla colombiana 
para defender el seguro fraude?

Los militares no tienen razón 
para cambiar a alguien que les 
asegura sus desfalcos millona-
rios. La guerrilla colombiana, 
exportadora de un modelo eco-
nómico colombiano de narcotrá-
fico, tampoco está interesada 
en que venga un demócrata a 
sacudir la libre circulación que 
tienen en Venezuela para cual-
quier tipo de actividad ilegal. 
Nos advertían de que Colombia 
podía terminar como Venezuela. 
Ahora es Venezuela la que termi-
nó como Colombia. Lamentable, 
pero cierto.

Solo al ciudadano inerme, 
de a pie, le interesa un cambio 
de régimen que los favorezca a 
todos con una renovada forma 
de gobernar, sin alzarse con los 
dineros públicos como sucede 
hoy. Pero el riesgo de un enfren-
tamiento sangriento ha sido ex-
puesto por el propio mandatario, 
con ánimo de advertir que esa 
no será la forma de sacarlo del 
gobierno.

No se vislumbra un sonriente 
atardecer para los amigos, her-
manos, vecinos el 28 de julio. 
Que DIOS me contradiga.

¿Por qué dejaría Maduro el poder?

Paloma Valencia Laserna 

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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ACTUALIDAD

La Gobernación de La Gua-
jira informó que se contó 
con la participación de 
182 asistentes entre rec-

tores, coordinadores, docentes 
y estudiantes del departamento 
en la socialización del proyecto 
‘Profes TIC’. 

Cabe recordar que este in-
novador programa, liderado por 
la Secretaría de Educación del 
departamento de La Guajira y 
TOMi Inc, ofrece una oportuni-
dad única para transformar la 
educación en nuestra región a 
través de la tecnología.

Hay que indicar que en esta 
convocatoria estuvieron presen-
tes el Secretario de Educación 
de La Guajira encargado, Car-
los Andrés Duarte y la Gestora 
Social del departamento, Sara 
Daza.

De igual manera, este pro-
yecto fue gestionado por la sa-
liente Secretaria de Educación 
de La Guajira, Ladys Diana 
Ochoa Oliveros, el cual generará 
impacto en el sector docente de 
todo el territorio peninsular.

Con la socialización del pro-
grama ‘Profes TIC’ se consolida 
la idea que el sector educativo 
en La Guajira sigue creciendo 
para su fortalecimiento en sus 
capacidades tecnológicas en 
beneficio de los guajiros.

El profesional guajiro de la 
medicina, Luis Miguel Za-
baleta Jiménez, fue reco-
nocido por la Cámara de 

Representantes y el Senado de 
la República con la ‘Orden de la 
Democracia Simón Bolívar’. 

Fue por medio del honora-
ble representante a la cámara, 
Eliecer Salazar, quien destacó el 
aporte del profesional guajiro en 
el área de la medicina.

La condecoración estuvo a 
cargo del Secretario General de 

la Cámara de Representantes, 
el villanuevero Jaime Luis La-
couture. 

“Con satisfacción recibió la 
invitación del honorable repre-
sentante Eliecer Salazar, para 
hacer parte de este merecido re-
conocimiento y condecoración 
‘Orden de la Democracia Simón 
Bolívar’ en el Grado de Cruz Ofi-
cial, al doctor Luis Miguel Zaba-
leta Jiménez. Destacado médico 
dermatólogo, gran persona, or-
gullo guajiro y molinero”, afirmó 

Jaime Luis Lacouture.
También resaltó este impor-

tante reconocimiento, el alcalde 
de El Molino, Rafael Manjarrez 
Aponte.

“Luis Miguel Zabaleta Jimé-
nez, quien ha sido distinguido 
con la condecoración Orden de 
la Democracia Simón Bolívar, 
otorgada por la Cámara de Re-
presentantes y el Congreso de la 
República. Felicitaciones, Luis 
Miguel. Un orgullo para los moli-
neros”, afirmó el burgomaestre.

La Señorita La Guajira 2024, 
María Carolina Padilla Durán, vi-
sitó las instalaciones de la Cor-
poración Autónoma Regional de 
La Guajira en la ciudad de Rio-
hacha.

La beldad fue recibida por 
el director de la máxima auto-
ridad ambiental en el territorio, 
Samuel Lanao Robles y todo su 
equipo de trabajo.

“Recibimos a la Señorita La 
Guajira 2024, María Carolina 
Padilla Durán, quien nos repre-

sentará en el Concurso Nacio-
nal de Belleza, en noviembre en 
Cartagena”, sostuvo la corpora-
ción.

Asimismo, dijo Corpoguajira 
que “nuestra candidata nos in-
vita a todos a cuidar y proteger 
nuestra maravillosa tierra guaji-
ra, recordándonos la importan-
cia de la conservación y la sos-
tenibilidad”.

Finalmente, dijo Lanao Ro-
bles que “desde ya le deseamos 
éxitos en este certamen”.

Innovador programa de la Gobernación de La Guajira

Destacado médico dermatólogo oriundo de El Molino

Fue recibida por el director Samuel Lanao Robles y su equipo de trabajo

182 personas participaron en la socialización del proyecto 
‘Profes TIC’ en La Guajira

Reconocimiento del Congreso de la República al profesional 
guajiro Luis Miguel Zabaleta Jiménez

Señorita La Guajira 2024 visitó las instalaciones de Corpoguajira

El Secretario de Educación encargado, Carlos Andrés Duarte, y la Gestora Social del departamento, Sara Daza, desta-
caron el impacto positivo de este programa innovador.

Eliecer Salazar, representante a la cámara, y Jaime Luis Lacouture, Secretario General de la Cámara, destacaron sus contribuciones a la medicina.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Liderado por la alcaldía en convenio con el ICBF

Con éxito avanzó el proyecto de la Asociación de Madres 
Comunitarias y Padres Usuarios de HCB de Maicao

Ejército Nacional participó en exitosa jornada de siembra 
de plantas costeras en la playa del barrio José Antonio 
Galán, de Riohacha

La Gestora Social de Mai-
cao, Olga Boscán, parti-
cipó en el cierre de pro-
yecto de la Asociación de 

Madres Comunitarias y Padres 
Usuarios de HCB (Hogar Comu-
nitario de Bienestar Familiar) de 
Maicao.

Hay que indicar que este pro-
yecto fue realizado por la alcal-
día de Maicao en convenio con 
el Instituto Colombiano de Bien-
estar Familiar (ICBF).

De igual manera, el evento 
tuvo como finalidad dar a cono-
cer de manera pedagógica, a las 

familias usuarias, líderes comu-
nales y a la comunidad en qué 
consisten las actividades peda-
gógicas que se brindan a las ni-

ñas y los niños.
Asimismo, se dieron a cono-

cer los aspectos de la formaliza-
ción legal, logrando generar con-

fianza y credibilidad de forma 
transparente en la prestación 
del servicio.

Este tipo de proyectos son 

direccionados por el alcalde Mi-
guel Felipe Aragón para atender 
todos los sectores vulnerables 
del municipio de Maicao.

El Ejército Nacional a través 
del Batallón de Apoyo de Acción 
Integral y Desarrollo No.1, Bata-
llón de Infantería No.6 Cartage-
na, en conjunto con el Batallón 
de Ingenieros de Atención y De-
sastres No.81, en articulación 
con el equipo Fe en Colombia, 
la Alcaldía de Riohacha, bom-
beros y la comunidad del sector, 

llevaron a cabo una importante 
jornada ambiental en la playa 
del barrio José Antonio Galán 
del municipio de Riohacha, La 
Guajira.

La actividad tuvo como prin-
cipal objetivo la siembra de 300 
plantas, de las cuales 200 co-
rresponden a especies de uva 
de playa y 100 a especies na-

tivas de mangle. Esta iniciativa 
busca mitigar la erosión costera 
y contribuir a la conservación 
del medio ambiente en el depar-
tamento de La Guajira.

Importancia de estas
acciones ambientales
La siembra de uva de playa y 

mangle es crucial para la salud 

y sostenibilidad de los ecosis-
temas costeros. Estas especies 
proporcionan múltiples benefi-
cios ambientales, entre los cua-
les están: la estabilización de la 
arena y el suelo, proporcionar 
hábitat y alimento a diversas 
especies de fauna, funcionar 
como barreras naturales contra 
tormentas y tsunamis, mejorar 

la calidad del agua costera, pro-
teger los arrecifes de coral, pero, 
sobre todo ayudan a mitigar el 
cambio climático al absorber 
dióxido de carbono de la atmós-
fera.

Compromiso con el medio 
ambiente

La activa participación de 
la comunidad local, junto con 
las entidades involucradas, 
demuestra el compromiso y la 
colaboración interinstitucional 
para proteger y preservar los 
recursos naturales de la región. 
Estas acciones son fundamen-
tales para garantizar un desa-
rrollo sostenible y un entorno 
saludable para las futuras gene-
raciones.

La alcaldía, liderada por Genaro Redondo, y la Gestora Social del Distrito, Claudia Mendoza, destacan la importancia de estos espacios para el desarrollo local y la promoción de productos frescos y 
orgánicos.

En la Plaza Almirante Padilla 
se dio inicio a la Feria Campesi-
na y de Negocios Verdes del dis-
trito de Riohacha.

Con el regreso de estas fe-
rias, participaron más de 40 
agricultores y emprendedores 
ofreciendo sus productos fres-
cos, orgánicos, a buen precio y 
sin intermediarios.

“Desde la administración, 
seguiremos potenciando estos 
espacios que aportan al desa-
rrollo de nuestra gente”, dijo la 
alcaldía de Riohacha que lidera 
Genaro Redondo.

De igual manera en el ini-
cio de la Feria Campesina y de 

Negocios Verdes estuvieron 
presentes el alcalde Genaro 
Redondo y la Gestora Social del 
Distrito, Claudia Mendoza.

“Con este espacio, busca-
mos que nuestros agricultores 
puedan comercializar directa-
mente sus productos, y que los 
compradores disfruten de ali-
mentos 100% orgánicos y más 
saludables”, afirmó Claudia 
Mendoza.

En esta apertura también 
participaron los concejales de 
Riohacha, quienes realizaron 
este jueves 1 de agosto la ins-
talación de un nuevo periodo de 
sesiones.

En compañía de los concejales y de la Gestora Social

Alcalde Genaro Redondo da apertura a Feria Campesina y de 
Negocios Verdes en Riohacha

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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PULGUEROPULGUERO
Llegó el SegundoLlegó el Segundo

del Añodel Año
Desde el 30 de julioDesde el 30 de julio

¡¡Visítanos y encontrarás¡¡Visítanos y encontrarás
descuentos de locura!!descuentos de locura!!

Hasta el 5 de agostoHasta el 5 de agosto

ACTUALIDAD

En la Institución Etnoeducativa 
Integral Rural Mapuain, ubicada en 
la zona rural de Uribia, se realizó una 
jornada de recolección de residuos 
sólidos.

Esta jornada contó con el acom-
pañamiento de funcionarios de Cor-
poguajira.

Hay que indicar que la actividad 
se realizó en los alrededores de la 
edificación, evidenciando así el com-
promiso de la comunidad educativa 
en el cuidado del medio ambiente y 
de su entorno.

Cabe indicar que estas acciones 
son apoyadas por la administración 
municipal de Uribia, que dirige el al-
calde Jaime Buitrago García.

De igual manera, también son es-
trategias que viene adelantando la 
Corporación en cabeza de su direc-
tor, Samuel Lanao Robles.

Cabe recordar que el municipio 
de Uribia fue priorizado en este tipo 
de actividades teniendo en cuenta 
las denuncias por residuos sólidos a 
las afueras de la población.

Como una plataforma de 
articulación empresa-
rial para el desarrollo 
social, económico e ins-

titucional en La Guajira, la Mesa 
Más La Guajira de la ANDI, da 
inicio al proyecto de fortaleci-
miento del Archivo de la Secreta-
ría de Asuntos Indígenas de Uri-
bia. Junto a 4 de sus afiliados: 
AES Colombia, Cerrejón, Grupo 
Energía de Bogotá, Ecopetrol, y 
en alianza con la empresa IGGA, 
trabajarán durante 13 meses 

para organizar la documenta-
ción del Archivo que facilitará la 
realización de trámites, acuer-
dos de consulta previa y rela-
cionamiento entre empresas y 
comunidades.

“Este proyecto hace parte 
de nuestras líneas estratégicas, 
buscamos poder ayudar a más 
de 2.400 comunidades en el 
municipio de Uribia a realizar de 
manera expedita sus trámites 
ante la Secretaría de Asuntos In-
dígenas, esto nos va a ayudar a 

que nuestras empresas afiliadas 
puedan realizar estos trámites, 
para facilitar sus diálogos y ne-
gociaciones con la comunidad” - 
Luis Guillermo Baquero, Gerente 
de la Mesa Más La Guajira. 

El proyecto contempla inter-
venir la parte física del Archivo, 
organizando más de 5.000 car-
petas en estanterías y actas. 

Esta gestión documental 
mejorará la conservación de do-
cumentos y registros históricos 
sobre las comunidades indíge-
nas, ayudando a preservar su 
identidad cultural, tradiciones y 
conocimientos. Facilitará el ac-
ceso a información clave para 
los líderes comunitarios, investi-
gadores, responsables de políti-
cas y empresas permitiendo una 
mejor comprensión de las nece-
sidades y problemas específicos 
de las comunidades indígenas. 

La Mesa Más la Guajira de la 
ANDI, AES Colombia, Cerrejón, 
Grupo Energía de Bogotá, Eco-
petrol, IGGA y la Secretaría de 
asuntos indígenas de Uribia tra-
bajarán para asegurar una ges-
tión efectiva que brinde desarro-
llo social al municipio de Uribia.

En la Institución Etnoeducativa Integral Rural Mapuain

Empresas del sector Minero Energético a través de la 
Mesa Más La Guajira inician proyecto de fortalecimiento 
al Archivo de Asuntos Indígenas de Uribia
Este proyecto busca beneficiar aproximadamente a 2.400 comunidades en Uribia.

Corpoguajira participó en 
jornada de recolección de 
residuos en Uribia

Inicio del proyecto de fortalecimiento del Archivo de la Secretaría de Asuntos Indígenas de Uribia, liderado por la Mesa Más La Guajira de la ANDI, junto a AES 
Colombia, Cerrejón, Grupo Energía de Bogotá, Ecopetrol e IGGA.
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Tan solo el 6,7% -6 de 
cada 100- indígenas en 
Colombia tienen acceso 
a la educación superior, 

según lo reveló un informe pu-
blicado por la Corporación Uni-
versitaria Iberoamericana, con 
motivo de la conmemoración, 
el próximo 9 de agosto, del Día 
Internacional de los Pueblos In-
dígenas.

El análisis da cuenta de que 
el nivel de educación superior 
de la población indígena tiene 
una diferencia importante fren-
te al porcentaje de la población 
nacional, que es del 18.8%, y 
hay una brecha más extensa en 
cuanto a posgrados, ya que tan 
solo el 0.6% de las personas de 
las comunidades indígenas rea-
liza uno, mientras que el 18.8% 
del restante de la población en 
Colombia lo hace.

Según lo explicó Ricardo 
Gómez Giraldo, rector de la 
Corporación Universitaria Ibe-
roamericana, “una de las gran-
des barreras que tienen las 
comunidades indígenas para 
acceder a la educación es su 
ubicación geográfica, por tanto 
es indispensable aumentar los 
esfuerzos en la educación vir-
tual y, sobre todo, en la cobertu-
ra de acceso a internet en todo 
el país”.

En otros niveles educativos, 
sin embargo, el informe revela 
que el acceso a la educación 
en las comunidades indígenas 
está por encima del promedio 
nacional:  a nivel preescolar es 
del 3.1% frente al 2.3% del total 
nacional del país; y en primaria 
es del 41.8% frente al 29.7% del 
total nacional. En educación me-
dia el promedio sí está por deba-
jo, con el 17.5% frente al 25.2% 

del total nacional.
En preescolar, básica prima-

ria y secundaria, las poblaciones 
indígenas con mejores niveles 
de educación son: Hupdu, Beto-
ye, Barasano, Achagua, Curripa-
co, Nukak, Makú, Cubeo, Siria-
no y Puinave; mientras que las 
que menos niveles presentan 
son Eruriwa, Chiricoa, Indígenas 
Panamá, Panches, Tayronas y 
U`Wa

En el nivel de educación su-
perior, incluyendo posgrado, los 
pueblos indígenas con mejores 
niveles de acceso son: Indíge-
nas de México, Tayronas, Pan-
ches, Quimbaya, Indígenas de 
Perú, Muisca, Indígenas Brasil, 
Juhup y Guane; mientras los que 
menos acceso tienen en este ni-

vel son Tsiripu, Piapoco, Maku-
na, Macahuan, Betoye, Hitnu, 
Masiguare y Nukak.

Cobertura de internet, la 
principal barrera de

acceso a la educación 
superior

El informe da cuenta que 
la cobertura de internet es la 
principal barrera de acceso a 
la educación superior para las 
comunidades indígenas. A nivel 
general, los hogares indígenas 
tienen tasas de acceso a inter-
net mucho menores que el total 
nacional, con un promedio de 
cobertura de internet del 6.4% 
frente a un 43.4% que tiene el 
resto de la población en Colom-
bia.

Los departamentos donde 
se concentran el mayor número 
de poblaciones indígenas tienen 
los menores registros de cober-
tura de internet: en La Guajira, 
la cobertura de internet en hoga-
res indígenas es del 2.1% frente 
a un 10,8% del departamento; 
en Cauca es del 3.1% frente a 
un 15.7% del departamento, 
en Nariño es del 3.3% frente a 
un 17% del departamento y en 
Córdoba es del 5.8% frente a un 
17.6% del departamento.

Ante este panorama, en 
Colombia hay instituciones de 
educación superior que le han 
apostado a llevar su oferta edu-
cativa a las comunidades indíge-
nas como parte de proyectos de 
inclusión. Una de ellas ha sido 

la Corporación Universitaria Ibe-
roamericana, que entre 2015 
y 2024 ha graduado a más de 
195 estudiantes pertenecientes 
a pueblos indígenas: el 86% de 
programas en metodología vir-
tual, el 8% a distancia y el 6% de 
forma presencial.

El análisis también revela 
que las profesiones que más 
interesan a los estudiantes de 
comunidades indígenas para 
estudiar de forma virtual son 
psicología, licenciatura en edu-
cación y pedagogía infantil. A 
nivel de posgrado los que más 
realizan son la especialización 
en desarrollo de infancia y ado-
lescencia, y la maestría en edu-
cación.

Las poblaciones indígenas 
en Colombia

El análisis de la Corporación 
Universitaria Iberoamericana re-
vela que, según el último censo 
del DANE, en Colombia existen 
115 pueblos nativos que se re-
conocen como indígenas en el 
territorio nacional, lo que repre-
senta una población de más de 
un millón novecientas mil perso-
nas, es decir, el 4.4% del total de 
la población de Colombia.

La mayor cantidad de pobla-
ción que se reconoce como indí-
gena en el país se concentra en 
los departamentos de La Guaji-
ra, Cauca, Nariño, Córdoba, Su-
cre y Chocó.

Así mismo, los cuatro pue-
blos indígenas más numerosos 
del país (Wayuu, Zenú, Nasa y 
Pastos) concentran el 58,1% de 
la población indígena del país y 
se ubican en los departamentos 
de La Guajira, Córdoba, Sucre, 
Cauca y Nariño respectivamen-
te.

El 9 de agosto se conmemora el día internacional de los pueblos indígenas

Solo 6 de cada 100 indígenas en Colombia pueden acceder 
a estudios universitarios
En educación superior, incluyendo posgrado, los pueblos indígenas con mejores niveles de acceso son: indí-
genas de México, Tayronas, Panches, Quimbaya, Indígenas de Perú, Muisca, Indígenas Brasil, Juhup y Guane.

En cuanto a posgrados, tan solo el 0.6% de las personas de las comunidades indígenas realiza uno, mientras que el 
18.8% del restante de la población en Colombia lo hace.
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ESPECIAL

La Guajira es un territo-
rio de esperanzas, aunque 
se vivan crisis es un depar-
tamento de fuerza y magia 
inagotable, en el que de-
posito siempre todas mis 
emociones, es la dama de 
Colombia y busco honrarla 
con cada acción. Amo mi 
útero existencial, La Gua-
jira, único departamento 
que se escribe en femeni-
no de los 32 que tiene el 
país, eso nos otorga un po-
der universal propio de ser 
cabeza de Colombia y una 
península bendecida con 
grandes riquezas que no 
puede seguir siendo em-
pobrecida. 

De esta manera, hoy 
les vengo a contar con la 
alegría encendida que en 
un bonito tejido de alian-
zas se ha organizado  el 
foro Tejiendo Transforma-
ción para La Guajira el 15 
de agosto, en el marco de 
la semana #PorLaGuaji-
ra, que son jornadas que 
se realizan en diferentes 
comunidades, en temas 
sociales enfocados a la ga-
rantía de los derechos en 
general desde enfoques 
preventivos y pedagógicos, 
promoviendo los diálogos 
ciudadanos con perspec-
tiva de género e intersec-
cional, en primer semestre 
ya desarrollamos la prime-
ra semana #PorLaGuajira 
con el apoyo de diferentes 
aliados, para fortalecer la 
autoestima regional, pro-
cesos educativos, talleres 
de salud mental, fortaleci-
miento de capacidades y 
liderazgos en comunidad 
juvenil y femenina, entre 
otros.

En este sentido, realiza-
remos como actividad ma-
siva de alto impacto ciuda-
dano el Foro, acompañado 
de jornadas de talleres a 
jóvenes, campaña de co-
municación, lanzamiento 
de temporada podcast, do-
naciones a comunidades 
de herramientas ludicope-
dagogicas, lo que permi-
tirá mayor impacto desde 
la juntanza de diferentes 
aliados institucionales y de 
organizaciones de base. Lo 
que nos ubica en un proce-
so de intervención social y 

cultural, y no solo un even-
to aislado.

Objetivo del Foro
Desarrollar un espacio 

de dialogo para generar 

reflexiones respecto al de-
partamento de La Guajira, 
desde el abordaje de te-
mas en torno a diferentes 
situaciones del territorio 
que aporten al tejido nue-

vas narrativas y visiones 
desde el marco de los de-
rechos y liderazgos trans-
formadores locales, con 
una visión de diálogos in-
cluyentes ciudadanos des-

de el marco interseccional, 
intergeneracional y diver-
so.

Temas del Foro:
Cultura ciudadana, de-

rechos, corresponsabili-
dad, bienestar, energías, 
liderazgos, institucionali-
dad, diálogos ciudadanos 
e intersectorial, recursos 
naturales, territorio, inter-
seccionalidad.

Fecha del evento: jue-
ves 15 de agosto / Hora: 
6:00 p.m. a 8: 00 p.m. /Lu-
gar: Auditorio Héctor Salah 
Zuleta – 

No es un evento, es un 
espacio de transformación 

Será un espacio de diá-
logos y conexiones profun-
das desde criterios que 
aporten a la transforma-
ción de imaginarios cul-
turales respecto a la sa-
lud desde un abordaje de 
problemáticas existentes 
en el territorio desde una 
mirada prospectiva y di-
namizadora, apuntando a 
generar reflexiones sobre 
categorías sociales como: 
Diálogo ciudadano, corres-
ponsabilidad, bienestar, 
autoestima regional, recur-
sos naturales del territorio, 
salud mental, cuidado, in-
tervenciones holísticas.

Se contará con 11 pa-
nelistas, invitados musi-
cales y bailarines.

PANELES
• Primer Panel: Ciu-

dadanía activa, la energía 
que somos #PorlaGuajira

• Segundo panel: 
Bienestar del territorio y 
acciones sociales

• Tercer Panel: El po-
der de las artes y el depor-
te

Las alianzas #PorLa-
Guajira continúan porque 
creo firmemente que la 
dinámica existencial debe 
llevarnos a retornos dignos 
y a preguntarnos ¿Qué po-
demos aportarle y retornar 
a nuestro origen, a nuestra 
tierra? Y no acomodarnos 
en el criterio de siempre 
exigir que ella nos dé. La 
ciudadanía activa debe 
siempre estar en pro de 
aportar a la transforma-
ción social y al bienestar 
común.

Tejiendo transformación para La Guajira:
Las energías y el bienestar del territorio
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12. “Lleva-
ron vivo al joven, 

y fueron grandemen-
te consolados”. Hechos 20. 

Pablo visita una vez más los 
lugares en donde ha predicado 
el evangelio, animando y for-
taleciendo a sus discípulos: la 
región de Macedonia (ciudad 
de Filipos, Tesalónica y Berea) 
y Grecia que se encuentra com-
prendida en la región de Acaya 
al igual que Corinto. Le ha sido 
encomendado un deber impor-
tante: entregar las ofrendas de 
ayuda recolectadas en la iglesia 
de Corinto a favor de la congre-
gación de Jerusalén. 

Descartando un expedito 
viaje en barco hasta Siria, Pa-
blo decide regresar por tierra, 
ya que la primera opción podría 

ser más peligrosa debido a los 
judíos que viajaban a Jerusalén 
a celebrar la Pascua. Los siete 
acompañantes de Pablo repre-
sentan las provincias, adminis-
trarán las ofrendas y se asegu-
rarán de que las ofrendas sean 
utilizadas con transparencia. 

Pablo y sus compañeros se 
reúnen el primer día de la sema-
na, el domingo en Troas. Partir el 
pan significa que compartieron 
la mesa en comunión y la santa 
cena. Los santos se reúnen por 
la noche después del trabajo, y 
Pablo predica por mucho tiem-
po, considerando que esta po-
dría ser su última vez.

Durante el sermón, Eutico se 
queda profundamente dormido, 
se cae de un tercer piso y mue-
re. Pero Dios, quien da vida a los 

muertos, resucita a Eutico a tra-
vés de Pablo. Todos son conso-
lados grandemente. La resurrec-
ción de Eutico les habría servido 
para conocer al Dios viviente 
que interviene en la vida de Sus 
hijos. Las buenas nuevas de sal-

vación no son una teoría, sino el 
poder real para vida y salvación.

El Espíritu Santo es quien 
guía el viaje misionero de Pa-
blo. Aunque el propósito de la 
prédica sea la misma, la guía 
del Espíritu Santo varía según la 

situación. A veces el ministerio 
del evangelio para salvar almas 
y formar iglesias, se sigue de 
la aflicción y el peligro. No obs-
tante, en medio del sufrimien-
to, Dios revela Su gran poder y 
fortalece aún más la fe del cre-
yente. Pablo no olvida su misión 
incluso a pesar de la congoja y 
el peligro. El fiel no es un ser que 
vive por un propósito vago y en 
vano. 

El fiel debe avanzar por el 
camino de la misión para ex-
pandir el reino de Dios y alcan-
zar almas con un objetivo en 
específico y en comunión con 
sus compañeros. Conocemos 
el poder de Dios cuando avan-
zamos hacia nuestro objetivo, 
cumpliendo la misión que Él 
nos entregó. Dios les guarde.

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

Dormir menos de seis horas 
por noche puede tener se-
rias consecuencias para 

la salud física y mental. La falta 
de sueño afecta varios aspectos 
del bienestar, desde el estado 
de ánimo hasta la capacidad de 
tomar decisiones y la salud a lar-
go plazo.

Problemas de salud men-
tal y estado de ánimo
La falta de sueño está estre-

chamente relacionada con pro-
blemas de salud mental. “Sabe-
mos que el sueño deficiente y la 
salud mental están inextricable-
mente vinculados. Las personas 
que duermen mal tienen el do-
ble de probabilidades de desa-
rrollar ansiedad y depresión que 
aquellas que duermen bien”, 
explicó Sophie Bostock, cientí-
fica del sueño y psicóloga con-
ductual, en una columna en el 
medio británico The Telegraph.

Este vínculo bidireccional 
significa que la falta de sueño 
puede causar problemas de 
salud mental y, a su vez, estos 
problemas pueden dificultar el 
sueño: un ciclo vicioso.

Dormir menos de seis horas 
también puede causar cambios 
negativos en el estado de áni-
mo. Maryanne Taylor, consultora 
de sueño de The Sleep Works, 
señaló en el mismo medio que 
“en la superficie, estarás de mal 
humor, frustrado e irritado”. Es-
tos síntomas, detalla, son solo la 
punta del iceberg, ya que la fal-
ta de sueño también aumenta 
el riesgo de estrés y ansiedad, 
complicando aún más la capaci-
dad de dormir bien.

La evolución ha preparado 
a nuestros cerebros para in-
terpretar la pérdida de sueño 
como una señal de advertencia. 
Bostock explica que “nuestros 

ancestros tenían más probabili-
dades de mantenerse despier-
tos debido a depredadores que 
a estar revisando sus teléfonos, 
por lo que respondemos a la 
falta de sueño poniéndonos en 
estado de alerta máxima”. Esto 
significa que las personas pri-
vadas de sueño tienden a inter-
pretar las caras neutrales como 
amenazas y a evitar situaciones 
sociales, lo que desvía recursos 
de la parte más racional del ce-
rebro y afecta la capacidad de 
tomar decisiones lógicas.

Problemas de
concentración

A largo plazo, la falta de sue-
ño afecta gravemente la concen-
tración y la capacidad cognitiva. 
Según Bostock, “sin suficiente 
sueño, a largo plazo, tenemos 
dificultades para concentrarnos, 
aprender y recordar, empatizar y 
tomar decisiones lógicas y sen-
satas”. Esta falta de enfoque 

afecta el rendimiento laboral y 
académico, además de tener 
implicaciones más amplias para 
la seguridad personal y la capa-
cidad de mantener relaciones 
saludables.

La evidencia científica es cla-
ra: dormir menos de seis horas 
por noche tiene profundas impli-
caciones para la salud mental y 
física. Es crucial reconocer estos 
riesgos y tomar medidas para 
asegurar un sueño adecuado y 
de calidad, promoviendo así un 
mejor bienestar general.

Recomendaciones de la 
Fundación Nacional del 

Sueño
Las directrices actuales de la 

Fundación Nacional del Sueño 
de EEUU sugieren que la mayo-
ría de los adultos deben dormir 
entre siete y nueve horas por no-
che para mantener una buena 
salud.

Estas recomendaciones se 

basan en un extenso estudio 
de 2022 de la Universidad de 
Cambridge, que consolidó cien-
tos de investigaciones sobre la 
relación a largo plazo entre el 
sueño y diversas condiciones 
de salud, como enfermedades 
cardíacas, diabetes y problemas 
de salud mental. Los autores del 
estudio concluyeron que “tener 
un sueño consistente de siete 
horas cada noche, sin demasia-
da fluctuación en la duración, 
también es importante para el 
rendimiento cognitivo y el buen 
estado de salud mental y bien-
estar”. Aquellos que duermen 
entre siete y nueve horas repor-
taron una menor incidencia de 
estas condiciones crónicas.

No solo la cantidad de horas 
dormidas es importante; la ca-
lidad del sueño juega un papel 
crucial en la salud general. Eric 
Zhou, de la División de Medicina 
del Sueño de la Harvard Medical 
School, enfatizó que “debería-

mos considerar nuestra calidad 
del sueño además del número 
de horas que dormimos por no-
che”.

La calidad del sueño se re-
fiere a qué tan bien se duerme 
durante la noche. ¿Se duerme 
de corrido? ¿Hay periodos de 
despertares? Si es así, ¿cuánto 
tiempo se tarda en volver a dor-
mir? ¿Cómo te sientes al des-
pertar? Zhou explica que “si te 
despiertas renovado y sientes 
que tienes la energía para en-
frentar el día, entonces deberías 
preocuparte menos por el nú-
mero exacto de horas que estás 
durmiendo”.

La calidad del sueño se mide 
por la capacidad de dormir sin 
interrupciones, la facilidad para 
conciliar el sueño y la sensación 
de descanso al despertar. Inves-
tigaciones han demostrado que 
una mala calidad del sueño está 
asociada con un mayor riesgo 
de diabetes, enfermedades car-
díacas, accidentes cerebrovas-
culares y problemas de salud 
mental como la ansiedad y la 
depresión. Además, la falta de 
sueño de calidad puede aumen-
tar la fatiga diurna y dificultar el 
disfrute de la vida.

Dormir menos de las horas 
recomendadas de forma regular 
tiene serias implicaciones para 
la salud. La privación del sueño 
se ha vinculado con una serie de 
problemas de salud, entre ellos 
el aumento de peso, un índice 
de masa corporal (IMC) de 30 o 
superior, diabetes, hipertensión, 
enfermedades cardíacas, acci-
dentes cerebrovasculares y de-
presión. La falta de sueño afecta 
el cuerpo de múltiples maneras, 
incluyendo la alteración del me-
tabolismo, el incremento de la 
presión arterial y la afectación 
del sistema inmunológico.Dormir menos de seis horas aumenta el riesgo de desarrollar ansiedad y depresión

LA MISIÓN QUE SALVA Y EDIFICA A LAS PERSONAS

Las consecuencias para la salud física y mental de dormir 
menos de 6 horas
La privación del sueño está vinculada a problemas como ansiedad, depresión y enfermedades cardíacas. 
Especialistas recomiendan cuidar la cantidad y calidad del descanso
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JUDICIALES

En un operativo coordina-
do por el Cuerpo Técnico 
de Investigación (CTI), la 
Policía Nacional y el Ejér-

cito Nacional, se logró la captu-
ra de tres presuntos cabecillas 
de las disidencias de las FARC 
en la vía que comunica los mu-
nicipios de Barbosa y Anorí, en 
el nordeste antioqueño. Los de-
tenidos se desplazaban en vehí-
culos de la Unidad Nacional de 
Protección (UNP) y fueron iden-
tificados como alias Firu, alias 
Oliver González y alias Hermes 
Boyaco, quienes estarían vin-
culados a los frentes 36, ‘Raúl 
Reyes’ y ‘Jorge Suárez Briceño’ 
del Estado Mayor Central de las 
disidencias.

En el interior de los vehículos 
fueron encontrados 233 millo-
nes de pesos y 8.200 dólares 
en efectivo, además de armas y 

municiones, incluyendo dos pis-
tolas 9 mm, 17 cartuchos, una 
empuñadura de fusil y un chale-

co balístico. La Fiscalía General 
de la Nación imputó a los deteni-
dos varios delitos graves, entre 

ellos, homicidio agravado, terro-
rismo y concierto para delinquir.

Alias Firu, identificado como 
Édgar de Jesús Orrego Arango, 
es señalado por ordenar múl-
tiples asesinatos y otros actos 
violentos. Alias Hermes Boyaco, 
identificado con el nombre real 
de Diego Armando Betancourt 
Cuartas, se presentó inicial-

mente con una identidad falsa. 
Contra él pesaba una orden de 
captura por varios homicidios 
ocurridos en Meta.

Todos los capturados han 
sido enviados a centros carce-
larios, mientras las autoridades 
continúan las investigaciones 
para esclarecer la magnitud de 
sus actividades delictivas.

En un operativo conjunto, 
soldados de la Décima Brigada 
del Ejército Nacional y la Policía 
Nacional lograron la captura en 
flagrancia de cinco presuntos 
miembros del grupo delincuen-
cial organizado Los Pachencas 
en el corregimiento de Tigreras, 
jurisdicción de Riohacha, La 
Guajira. La acción se desarrolló 
en el marco del Plan de Campa-
ña Ayacucho.

Entre los capturados se en-
cuentra alias Haiton, quien es 
señalado como presunto ca-
becilla de zona en los sectores 

de Ebanal y Camarones, y que 
cuenta con antecedentes por 
favorecimiento de contrabando 
y tráfico de estupefacientes en 
los años 2004 y 2006. Junto 
a él, fueron detenidos alias Isi-
dro, alias Alejo y alias Euclides. 
Este último tiene un historial de 
acusaciones por tráfico de estu-
pefacientes en los años 2018, 
2020 y 2021, así como por con-
cierto para delinquir entre 2010 
y 2012.

Durante la operación, las 
fuerzas de seguridad incautaron 
una pistola, una escopeta, una 

granada, cartuchos de diferen-
tes calibres y cuatro teléfonos 
celulares. Los detenidos y el ma-
terial incautado fueron puestos 
a disposición de las autoridades 
competentes para los procedi-
mientos judiciales correspon-
dientes.

El Ejército Nacional y la Po-
licía Nacional reafirmaron su 
compromiso de continuar rea-
lizando operaciones militares 
para enfrentar los factores de 
inestabilidad que afectan la se-
guridad de los habitantes de La 
Guajira.

Las autoridades de la Poli-
cía Nacional de La Guajira in-
formaron del asesinato de un 
hombre de la etnia wayuu en 
el municipio de Maicao. El caso 
de asesinato se registró cuando 
la víctima se movilizaba en una 
motocicleta en la calle 16 con 
carrera 11. Al parecer, el ataque 

a tiros fue propiciado por sujetos 
en una motocicleta, quienes in-
terceptaron a su víctima.

"Todo parece indicar que la 
víctima fue interceptada por 
los criminales, quienes le pro-
pinaron varios disparos", reveló 
una fuente investigativa. Las 
autoridades del CTI y de la Sijin 

trataban de establecer la identi-
dad de la persona muerta, quien 
sería de origen wayuu. Por esta 
razón, se estaba a la espera de 
la identificación a fin de iniciar 
las pesquisas o, en su defecto, 
dejar que los familiares se lleven 
el cuerpo para sepultarlo según 
sus usos y costumbres.

Un menor de 10 años fue en-
contrado colgando de una soga 
en el interior de una vivienda en 
la finca ‘La Estrella’, ubicada en 
la vereda Piedra Morada, juris-
dicción del corregimiento de Co-
nejo, zona rural de Fonseca. 

Según información conocida, 
la madre del niño, quien estaba 
en San Juan del César atendien-
do a otra de sus hijas en deli-
cado estado de salud en una 
unidad de cuidados intensivos, 
había dejado al menor bajo el 

cuidado de su abuelo.
El niño, identificado como 

Jhoan David Fernández Meza, 
residente en Fonseca, fue tras-
ladado a la urgencia del Hospital 
San Agustín, donde se confirmó 
que no presentaba signos vita-
les. El cuerpo se encuentra en 
las instalaciones de Medicina 
Legal en Fonseca, donde se rea-
lizarán los procedimientos de ri-
gor antes de ser entregado a sus 
familiares.

Las causas de este trágico 

suceso aún son desconocidas. 
Lo cierto es que es el segundo 
caso infantil en menos de 24 ho-
ras, y el tercero a nivel general, 
pues el pasado miércoles 31 de 
julio, también tomaron esta fatal 
decisión un niño de 12 años en 
Riohacha y un adulto en Maicao.

Sobre este caso las autorida-
des competentes están a cargo 
de la investigación para esclare-
cer este lamentable hecho que 
ha enlutado a una familia en el 
municipio de Fonseca.

Capturan a presuntos cabecillas de las disidencias de 
las FARC que se movilizaban en vehículos de la UNP

Capturan a cinco presuntos integrantes del GDO Los Pachencas 
en Riohacha

Hombre de la etnia wayuu fue 
asesinado en Maicao cuando se 
movilizaba en una moto

Nuevo caso de suicidio infantil en zona rural de Fonseca: 
Muere niño de 10 años por ahorcamiento

Nordeste de antioqueño
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SOCIALES & CULTURA
Alex Manga presente en La Feria de 
Las Flores de Medellín

Rafael María Diaz oficializa a 
Ramiro Padilla como su nuevo 
manager general

Pipe Peláez reveló la verdad sobre su pelea con Silvestre 
Dangond por una canción: “Ya estamos muy grandes pa’ 
eso”
Peláez reveló en una entrevista para ‘Tropicana’ que el problema fue por la coautoría de una canción

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

El artista vallenato Pipe Pe-
láez confesó en una entrevista 
para la emisora Tropicana que 
hace años tuvo un duro roce con 
el también vallenatero Silvestre 
Dangond, y que desde entonces 
se lleva muy bien con todos los 
artistas, menos con él.

“Yo me la llevo muy bien con 
muchos, con el único que en 
alguna ocasión tuvimos diferen-
cias fue con Silvestre, pero hace 
muchos años, fue por una coau-
toría de una canción, la canción 
Ahí viene, ahí va. Pero ya esta-
mos muy grandes pa’ eso”.

El cantante asegura que se 
lleva muy bien con los cantantes 
de vallenato, ya que antes de 
iniciar su carrera, escribía para 
ellos, lo que le dejó muy buenas 
amistades.

El roce entre los cantantes 
surgió en el año 2002, cuando 
Silvestre lanzó su álbum debut 
bajo la producción de Felipe Pe-
láez, en ese momento ambos 
artistas estaban iniciando su 
carrera musical, pero en el caso 
de Pipe, solo trabajaba como 
productor y escritor.

Tal como lo explica el cantan-
te de Tan Natural en la entrevis-
ta con Tropicana, la canción Ahí 
viene, ahí va, fue la causante del 
altercado, pues la melodía de la 
canción estaba bajo la firma de 
Felipe, pero Silvestre la registró y 
sacó a su nombre. Así lo explica 
el portal Origen de Valledupar.

En una entrevista para La 
Red del Canal Caracol, Felipe 
dijo: “Tuvimos muchos años de 
distanciamiento, de enemistad 
silenciosa porque nunca nos 

agredimos públicamente, siem-
pre mantuvimos como una dis-
tancia muy sentida”.

“Tuvimos algún disgusto, 
pero fue algo más de capricho, 
diría yo”, dijo Silvestre, el artis-
ta también recordó que durante 

años se lanzaron indirectas des-
de el escenario, “Yo nada más 
recuerdo una vez que él me tiró 
por allá en Coveñas, ese día me 
tiró un verso, pero yo solo me 
reía y decía que con él no iba a 
pelear, y pasan los años, pero 

yo tenía claro que no quería pe-
lear”, dijo Silvestre.

“Y también me defendía y 
le tiraba pullas, nos salimos 
del libreto, un poco de tensión, 
pero finalmente nunca pasaron 
a mayores”, dijo Pipe. En la en-
trevista, Silvestre aseguró que le 
mandó una razón con un amigo 
cuando estaban en Santa Mar-
ta, para hacer las paces.

En el 2015 los cantantes se 
reencontraron en Miami, don-
de tuvieron la oportunidad de 
hablar y reconciliarse cantando 
algunas canciones. En el mo-
mento se prometieron volver a 
trabajar juntos en otro proyecto 
musical.

“Recuerdo que todo fue muy 
sentimental, él fue el que com-

partió la foto de ambos en sus 
redes sociales y eso me pare-
ció bonito, además si alguien le 
debe algo a Felipe Peláez, ese 
soy yo, le debo muchísimo, él 
fue una persona que me abrió 
las puertas de su corazón con 
su amistad”, dijo el guajiro.

“Silvestre, como todas sa-
ben, es más bonachón, más 
extrovertido, si hay un par de 
personas que se conocen muy 
bien, somos nosotros, la verdad 
fue un proceso muy sincero, una 
relación que ha ido más allá de 
ese encuentro en el estudio”. 
Los cantantes explicaron que 
hicieron las paces para tener un 
ambiente de paz y armonía en el 
folclor vallenato y poder aportar 
musicalmente.

Los vecinos famosos de 
Pipe

En la entrevista con Tropi-
cana, el cantante asegura que 
mantiene una buena relación 
con el artista urbano Maluma, 
con el que colaboró en 2017 con 
la canción Vivo pensando en ti, y 
aseguró que son vecinos. “Malu-
ma vive por ahí cerquita, pero 
no les puedo decir dónde”, dijo 
entre risas.

Hace un tiempo el artista 
compartió que dejó de vivir en 
Bogotá y ahora vive en una man-
sión en Medellín. “En realidad 
mi vecino es J Balvin, pero José 
casi no viene, él vive por fuera, 
viene muy poco y cuando viene, 
solo se queda dos días”, tam-
bién compartió que el jugador 
Juan Guillermo Cuadrado vive 
cerca a él.

El artista Alex Manga, con su 
vallenato romántico, estará pre-
sente en los grandes conciertos 
de la Feria de la Flores en Me-
dellín, complaciendo a todos sus 
seguidores.

Alex Manga además cumpli-
rá una agenda con presentacio-
nes en Manizales, Bogotá y Cali, 
ratificando su excelente momen-
to musical.

El intérprete romántico cum-

plirá la siguiente agenda musi-
cal:

Jueves 1 de agosto: Evento 
Social – Puerto Araújo – Santan-
der

Viernes 2 de agosto: JRr Bar 
Medellín – Medellín

Sábado 3: Concierto Plaza 
de Toros – Manizales

Domingo 4: Concierto Par-
que Simón Bolívar – Bogotá

Domingo 4: Tablado Feria de 

Las Flores – Medellín
Martes 6 de agosto: Concier-

to Plaza de Toros La Macarena 
– Medellín

Viernes 9: Discotk La Leyen-
da – Medellín

Sábado 10: Plaza de Toros 
Arena Cañaveralejo – Cali

Alex Manga interpretará can-
ciones como: Me tiraste al mar, 
No te vayas, A pesar de todo, Que 
vuelva y Que no me faltes tú.

El cantante Rafael María 
Díaz oficializa la vinculación de 
Ramiro Padilla, como su ma-
nager general, destacando su 
visión profesional y excelentes 
relaciones con el sector empre-
sarial.

Rafael María Díaz, hijo del 
inmortal Diomedes Diaz, es un 
joven cantante radicado en Bo-
gotá y con un excelente trabajo 
en los departamentos del inte-
rior del país y los llanos orien-
tales.

Ramiro Padilla seguirá 
afianzando el trabajo de Rafael 
María Díaz y abrir nuevos mer-
cados para conquistar otras re-
giones del país como la Costa 
Atlántica y buscar su proyección 
internacional.

En una entrevista para 'La Red', ambos confesaron que tuvieron una reconciliación muy sincera
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NACIONALES

Los tres mandatarios dicen en un comunicado conjunto: “Seguimos con mucha atención el proceso de es-
crutinio de los votos”, y piden a las autoridades electorales de Venezuela “avanzar de forma expedita y dar a 
conocer los datos desglosados por mesa de votación”.

La visita de los duques de Sussex, proyectada para mediados de agosto, se relaciona con temas de ciberse-
guridad y cuidado de la niñez.

Los Gobiernos de Brasil, 
Colombia y México expre-
saron este jueves en un 
comunicado conjunto su 

“absoluto respeto por la sobe-
ranía de la voluntad del pueblo 
de Venezuela” con relación a las 
elecciones presidenciales en el 
vecino país el pasado 28 de ju-
lio.

Los tres gobiernos reiteran 
en la comunicación oficial su 
“disposición” para apoyar los es-
fuerzos de diálogo y búsqueda 
de acuerdos que beneficien al 
pueblo venezolano”, esto frente 
a los resultados de los comicios 
presidenciales.

El comunicado se conoció 
luego de una teleconferencia 
privada y en directo en la que 
participaron los presidentes Luis 
Inácio Lula da Silva, de Brasil, y 
Andrés Manuel López Obrador, 
de México, además del manda-
tario colombiano Gustavo Pe-
tro Urrego, quienes estuvieron 
acompañados en el encuentro 
virtual por sus respectivos can-
cilleres.

En el comunicado los tres 
presidentes aseguran: “Segui-
mos con mucha atención el pro-

ceso de escrutinio de los votos y 
hacemos un llamado a las auto-
ridades electorales de Venezue-
la para que avancen de forma 
expedita y den a conocer públi-
camente los datos desglosados 

por mesa de votación”.
Este es el primer pronun-

ciamiento conjunto de los tres 
gobiernos tras los resultados 
electorales que dieron como re-
electo al actual presidente de la 

República Bolivariana de Vene-
zuela, Nicolás Maduro Moros.

“Los Gobiernos de Brasil, 
Colombia y México felicitamos 
y expresamos nuestra solidari-
dad con el pueblo venezolano 

que acudió masivamente a las 
urnas el 28 de julio para definir 
su propio futuro”, agrega el co-
municado.

Y aseguran los tres jefes 
de Estado que “las controver-
sias sobre el proceso electoral 
deben ser dirimidas por la vía 
institucional. El principio funda-
mental de la soberanía popular 
debe ser respetado mediante la 
verificación imparcial de los re-
sultados”.

Por separado, los presiden-
tes Lula da Silva, López Obrador 
y Petro Urrego habían expresado 
la necesidad de que, por la vía 
institucional, se aclaren los re-
sultados electorales.

“En ese contexto, hacemos 
un llamado a los actores políti-
cos y sociales a ejercer la máxi-
ma cautela y contención en sus 
manifestaciones y eventos pú-
blicos con el fin de evitar una es-
calada de episodios violentos”, 
señala otro aparte de la comuni-
cación tripartita.

Y concluye que “mantener la 
paz social y proteger las vidas 
humanas deben ser las preo-
cupaciones prioritarias en este 
momento”.

La vicepresidenta y minis-
tra de Igualdad y Equidad, 
Francia Márquez, anunció 
este jueves la próxima vi-

sita a Colombia del duque y la 
duquesa de Sussex, el Príncipe 
Harry y su esposa Meghan Markl 
.

El hijo de Carlos III del Reino 
Unido y de la princesa Diana de 
Gales fue invitado al país por 
la Vicepresidenta para que visi-
te varias regiones del país, en 
compañía de su esposa Meghan 
Markle.

Durante su estancia de cua-
tro días harán un recorrido en 
conjunto con la alta funcionaria 
colombiana, que incluye Bogotá, 
Cartagena y Cali. En estos luga-
res tendrán la oportunidad de 
intercambiar con comunidades, 
líderes y lideresas locales.

La pareja, conocida por sus 
emprendimientos y acciones en 

el campo de la filantropía, tam-
bién descubrirán aspectos del 
rico patrimonio colombiano.

Según se informó desde el 
Ministerio de Igualdad, su visita 
ocurre en un momento especial-

mente significativo, ya que ante-
cede a la primera Conferencia 
Ministerial Mundial para la Eli-

minación de la Violencia Contra 
la Niñez, que se desarrollará en 
Colombia en noviembre.

Esta conferencia presenta-
rá un marco global para crear 
espacios físicos y virtuales se-
guros, abordando cuestiones 
como el ciberacoso, la explota-
ción en línea y las repercusiones 
de estas amenazas en la salud 
mental, y ofrecerá soluciones y 
compromisos prácticos para paí-
ses de todo el mundo.

Durante su visita, el duque y 
la duquesa participarán en ac-
tividades relacionadas con este 
tema, dado que la Fundación 
Archewell, fundada por la pare-
ja, lidera el fomento de entornos 
digitales seguros.

De acuerdo con el Ministerio 
de Igualdad, esta visita contri-
buirá a destacar, cada vez más, 
el papel de Colombia como un 
faro de cultura e innovación.

Colombia, Brasil y México declaran ‘absoluto respeto por 
la soberanía del pueblo de Venezuela’

El Príncipe Harry y Meghan Markle, duque y duquesa de
Sussex, visitarán Colombia por invitación de la vicepresidenta 
Francia Márquez

Durante su estancia de cuatro días en Colombia harán un recorrido en conjunto con la Vicepresidenta, que incluye 
Bogotá, Cartagena y Cali.

 Reunión virtual de los presidentes Gustavo Petro con sus homólogos de Brasil y México, con sus respectivos Cancilleres. 

http://www.guajiranews.com
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La vida extraterrestre 
apasiona a pequeños y 
grandes científicos que 
quieren descubrir los mis-

terios del universo y conectar 
con aquellos seres que viven 
fuera del planeta Tierra. Justo 
esta esencia motivó a Franck 
Marchis del instituto SETI e Igna-
cio G. López-Francos de la NASA, 
a sugerir que para generar una 
comunicación fluida con seres 
de otros planetas se puede usar 
inteligencia artificial (IA).

En un editorial de Scientific 
American los científicos seña-
laron que en lugar de simple-
mente enviar ondas de radio o 
mensajes codificados, proponen 
enviar al espacio una inteligen-
cia artificial (IA) específicamente 
diseñada para aprender y comu-
nicarse con civilizaciones alie-
nígenas, empleando Modelos 
Grandes de Lenguaje (LLM) .

La propuesta es un avance 
en el concepto de METI (Men-
sajería a Inteligencia Extrate-
rrestre). Sugieren: “curiosos por 
los extraterrestres, proponemos 
avanzar en transmitiendo no 
sólo música, matemáticas o bre-
ves descripciones de nosotros 
mismos, sino algo más significa-
tivo: un gran modelo de lengua-

je que encapsula la esencia de 
la humanidad y del mundo.”

Por qué la Inteligencia
Artificial podría
conectarnos con
extraterrestres

Los científicos argumentan 
que podría facilitar a las civili-
zaciones alienígenas aprender 
sobre los humanos de una ma-
nera más compleja y rica que las 
actuales técnicas de comunica-
ción.

La idea detrás de enviar IA 
al espacio es que estas inteli-
gencias artificiales, entrenadas 
con una gran cantidad de datos 
humanos, podrían actuar como 
emisarios de la humanidad . Se-
gún los astrónomos, “los extra-
terrestres podrían aprender uno 
de nuestros idiomas, hacer pre-
guntas al LLM sobre nosotros y 
recibir respuestas representati-
vas de la humanidad”.

Asimismo, durante varios 
años se ha estado explorando 
el cosmos en busca de señales 
de vida extraterrestre, principal-
mente a través de ondas de ra-
dio. La introducción de IA y LLM 
en la ecuación representaría 
una evolución significativa en 
estos esfuerzos.

Meta y Mistral, dos ejemplos 
destacados de LLM por los ex-
pertos, ya tienen la capacidad 
de manejar una amplia variedad 
de tareas lingüísticas, lo que las 
convierte en candidatas ideales 
para dicha misión.

Qué implicaciones tiene 
el uso de IA para conectar 

con extraterrestres
Scientific American resalta 

que, a pesar de la promesa que 
ofrece este enfoque, también 
conlleva riesgos inherentes. Los 
científicos reconocen que “se 
trata de una idea radical y po-
tencialmente riesgosa, ya que 
los extraterrestres hostiles po-
drían hacer un mal uso de esta 
información”.

Esto refleja la necesidad de 
un cuidadoso diseño y selección 
de los datos que se entrenen en 
los modelos destinados a ser 
enviados al espacio.

No obstante, lo atractivo de 
esta propuesta radica en su po-
tencial para superar el obstácu-
lo crítico de la comunicación in-
terestelar: la gran distancia del 
espacio que hacen que los men-
sajes entre civilizaciones se re-
trasen inmensamente, a veces 
más allá de las vidas humanas.

Los investigadores destacan 
que con esta IA, las civilizacio-
nes extraterrestres no estarían 
obstaculizadas por estos retra-
sos, siendo capaces de interac-
tuar indirectamente con los hu-
manos de manera más fluida.

Cuál es el futuro de la IA 
en la comunicación con 

extraterrestres
La implementación de esta 

propuesta podría suponer el 
inicio de una nueva era en la 
comunicación intergaláctica. En 
lugar de basar las técnicas en 
nuestra comprensión limitada y 
unilateral de las posibles formas 
de comunicación extraterrestre, 
la IA podría ofrecer una vía mul-
tidireccional y adaptativa de in-
tercambio de información.

Según Marchis y López-Fran-
cos, un LLM bien formado podría 
“encapsular la diversa esencia 
de la humanidad”, permitiendo 
a otros seres una visión com-
prensiva y representativa de 
nuestro mundo.

Este enfoque no sólo alerta-
rá sobre las capacidades de los 
humanos en áreas tecnológicas 
avanzadas, sino que también 
presentaría la cultura, emocio-
nes y pensamientos de manera 
más intrincada y representativa.

Sin embargo, está la impor-
tancia de una base ética robus-
ta, dado que el intercambio de 
información con posibles civili-
zaciones alienígenas no ha sido 
estudiado exhaustivamente y 
podría tener consecuencias im-
previstas.

En los Juegos Olímpicos de 
París 2024, la disciplina de tiro 
ha captado la atención por el 
avanzado uso de tecnología que 
caracteriza a este deporte. Des-
de lentes especializados hasta 
sistemas ópticos complejos, 
los tiradores olímpicos parecen 
más cercanos a cyborgs que a 
deportistas tradicionales.

Todos estos dispositivos son 
usados para tener mayor preci-
sión en los disparos, al dar más 
comodidad y orden en la ejecu-
ción de este deporte.

En contraste a todos estos 
accesorios, también ha surgido 
la historia de Yusuf Dikec, un ti-
rador turco que ganó una meda-
lla sin usar ninguno de estos ele-
mentos y una mano en el bolsillo.

Cómo se usa la tecnología 
en el tiro olímpico

Los lentes de tiro, conocidos 
como lentes ciborg, son un ele-
mento común y casi obligatorio 
entre los tiradores olímpicos. 
Estos lentes están diseñados 
para mejorar la precisión y la 
concentración del atleta. Un par 
típico de lentes de tiro incluye 
tres componentes principales: 
un lente, un iris mecánico y una 
serie de anteojeras. Para esto 
sirve cada uno:

• El lente: aunque pue-
den ajustarse a la graduación 
óptica del tirador, su objetivo 

principal es facilitar el enfoque 
en los elementos clave del tiro: 
las miras delantera y trasera 
del arma. El lente está diseña-
do para reducir la fatiga ocular 
y mejorar la precisión. Un ajuste 
común es añadir una ligera po-
tencia al lente (+0,50 dioptrías) 
para ayudar al ojo a enfocar 
más fácilmente en el objetivo 
cercano, aunque esto haga que 
el blanco en la distancia se vea 
borroso.

• El iris mecánico: este 
componente actúa similar al 
diafragma de una cámara, per-
mitiendo al tirador ajustar la 

cantidad de luz que entra en su 
ojo y la profundidad de campo. 
Al reducir la apertura del iris, se 
puede enfocar tanto el objetivo 
lejano como las miras cercanas 
con mayor claridad. Este ajuste 
es crucial para mantener una 
alineación perfecta entre las mi-
ras y el objetivo.

• Las anteojeras: blo-
quean la luz adicional que po-
dría distraer al tirador y ayudan 
a evitar que los movimientos de 
otros competidores interfieran 
con la concentración. Estas pie-
zas de plástico opaco se colocan 
estratégicamente para cubrir el 

ojo no dominante, minimizando 
distracciones visuales.

Estas tecnologías son utiliza-
das por tiradores de élite como 
Damir Mikec, el tirador serbio 
que compitió en París 2024, co-
nocido por su uso de gafas es-
peciales y protectores auditivos 
avanzados.

La historia de Yusuf
Dikec, el tirador que no 

usa tecnología
En contraste con sus com-

petidores altamente equipados, 
Yusuf Dikec, un veterano tirador 
turco de 51 años, se presentó 

en la competencia con un estilo 
que llamó la atención mundial-
mente. Durante la prueba mixta 
de pistola de aire de 10 metros, 
Dikec compitió sin los lentes de 
tiro ni los protectores auditivos 
típicos.

Su imagen, disparando con 
una mano en el bolsillo y sin los 
accesorios tecnológicos, se vol-
vió viral en acumulando más de 
21 millones de visualizaciones.

Dikec, que ha competido 
en los Juegos Olímpicos desde 
2008, mostró que su vasta ex-
periencia y habilidad pueden su-
perar la falta de tecnología avan-
zada. Aunque llevaba tapones 
de oído amarillos, su apariencia 
relajada llevó a muchos a creer 
que estaba compitiendo sin nin-
guna protección.

La destacada actuación de 
Dikec culminó en la conquista 
de la medalla de plata junto a su 
compañera Sevval Ilayda Tarhan 
en la prueba mixta de pistola de 
aire de 10 metros. La pareja tur-
ca fue superada por los serbios 
Zorana Arunovic y Damir Mikec 
con un marcador ajustado de 
16-14 en la final.

Un ejemplo que demuestra 
que el uso de lentes de tiro y 
otros equipos avanzados cierta-
mente puede proporcionar una 
ventaja, pero la habilidad, la ex-
periencia y la concentración son 
igualmente cruciales.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

La IA será el lenguaje con el que los humanos se van a 
comunicar con los extraterrestres

Por qué los tiradores en los Juegos Olímpicos parecen 
cyborgs

Dos científicos del instituto SETI y de la NASA creen que hay que encapsular la esencia de la especie en una 
inteligencia artificial para que sea entendible por seres de otros planetas

Durante los Juegos Olímpicos París 2024 se ha hecho viral cómo estos deportistas tienen trajes y lentes es-
peciales
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A sus 32 años, Mariana Pa-
jón sueña con lograr una hazaña 
para el deporte colombiano al 
convertirse en la primera depor-
tista en subir cuatro veces al po-
dio de los Juegos Olímpicos, tras 
los oros obtenidos en Londres 
2012 y Río de Janeiro 2016, y la 
plata de Tokio 2020.

Pese a que la llamada Reina 
del BMX no partía como la favo-
rita a competir el oro –ante el fa-
voritismo de la actual campeona 
olímpica, la británica Bethany 
Shriever–, seguía siendo en la 
previa una de las que se espe-
raba una participación desta-
cada, especialmente por seguir 
marcando tendencia a nivel pa-
namericano con su medalla de 
oro en los juegos celebrados en 
Santiago de Chile en 2023.

Pero todo indica que el ni-
vel del BMX femenino subió de 
forma considerable desde To-
kio 2020, pues en la primera 
carrera Mariana llegó en sexta 
posición la primera carrera, y de 
quinta en las dos siguientes. Por 
ese motivo, la antioqueña no 
pudo asegurar su clasificación 
directa a las semifinales, vién-
dose obligada a correr el Last 
Chance, la repesca que termina-
ría por definir a la siguiente fase. 
La otra representante colombia-
na en la prueba, Gabriela Bolle, 
tuvo un destino similar en su 
primera participación en unos 

Juegos Olímpicos.
En la repesca Pajón hizo 

valer su experiencia con una 
buena salida, impuso el ritmo 
durante la carrera, y terminó la 
prueba en primer lugar. Detrás 
de la japonesa Sae Hatakeyama 
llegó Bolle para cerrar el podio. 
La danesa Malene Kejlstrup ce-
rró la lista de cuatro pedalistas 
que aseguraron lugar en semifi-
nales.

Tras la carrera, Mariana ha-
bló con los medios de comuni-
cación y se refirió a su clasifi-
cación vía Last Chance. “El de 

arriba sabía que había que dar 
una vuelta más, y estamos listos 
para mañana” expresó la ciclis-
ta ante los micrófonos. Además, 
reconoció el alto nivel de sus 
contrincantes en estas olimpia-
das, pero confía en las fortale-
zas mostradas en el inicio de su 
participación en París 2024.

“Está apretado. Vemos que 
este es un deporte así, pero hay 
que confiar muchísimo. Mañana 
tengo que enfocarme en que 
estoy saliendo bien, confiar en 
eso y en hacer unas buenas 
vueltas. Hoy la verdad me costó 

un poquito entrar en ese juego. 
La pista es muy apretada, pero 
la verdad estoy partiendo muy, 
muy, bien”, declaró.

Mariana también habló de 
las particularidades del circuito 
de Saint-Quentin-en-Yvelines, en 
el que se disputan las pruebas 
de BMX, afirmando que es una 
pista que le encanta, pero es di-
ferente a las otras en las que co-
rrió en los Olímpicos. “Esta pista 
es una nota, pero es diferente a 
las demás. Es bastante técnica, 
incluso el lado nuestro es más 
técnico que el de los hombres. 

Es muy bacana, me encanta 
esta pista. No tiene tanto ritmo, 
hay que sacar más físico”, expli-
có.

Cuando le recordaron que 
las dos representantes feme-
ninas de Colombia en el BMX 
avanzaron a las semifinales, 
Mariana no ocultó su orgullo 
pero se mostró calmada. “Ahí 
vamos. Una por una, una vuelta 
a la vez. Ahí estamos dando lo 
mejor”, indicó. Además, recordó 
a Carlos Ramirez, que sufrió una 
caída en la última oportunidad 
que tenía de avanzar a las semi-
finales. “Lastima Carlos, porque 
soy testigo de todo lo que hizo 
para estar aquí. Seguro vamos a 
tener la energía de él mañana”, 
afirmó.

Sobre cómo afrontará la se-
mifinal el próximo viernes 2 de 
agosto a partir de la 1:20 p. m. 
(hora colombiana), Pajón dejó 
ver que tiene claro lo que nece-
sita para avanzar a la gran final. 
“Mañana se que me va a tocar 
un carril por fuera por el repe-
chaje de hoy. Pero estoy salien-
do bien, tengo que leer mejor la 
carrera y enfocarme en llegar al 
primer peralte. Es una pista muy 
corta en la primera recta. En-
tonces hay que llegar muy bien 
acomodado”, dijo, a la espera 
de mantener vivo el sueño de 
una cuarta medalla olímpica en 
su palmarés.

La polémica rodea a la 
boxeadora transgénero 
Imane Khelif. La argelina 
no pudo competir en el 

Mundial del boxeo, ya que en las 
pruebas de ADN dio elevados ni-
veles de testosterona. No es la 
única, ya que la taiwanesa Lin 
Yu-Ting tampoco pudo competir 
en el Mundial, pero sí lo hará en 
los Juegos Olímpicos. El mundo 
del boxeo estalla ante esta deci-
sión del COI, al dejarlas partici-
par en los Juegos Olímpicos de 
París 2024, en un caso similar al 
de la atleta sudafricana Caster 
Semenya, a la que World Athle-
tics le ha impedido participar en 
numerosas pruebas por hipe-
randrogenismo y altos niveles 
de testosterona.

Hoy, la argelina Imane Khelif 
disputaba su primer combate 
ante la italiana Angela Carini. 
Este duró tan solo 46 segundos, 
después de que la boxeadora 
italiana decidiera retirarse con 
el gripo: “Mi ha fatto malissimo 
(Me duele muchísimo)”. Des-
pués del combate, la italiana ha-
bló para los medios: “Estoy des-
trozada. Fui al ring para honrar 
a mi padre. Me dijeron muchas 

veces que era una guerrera, 
pero preferí parar por mi salud. 
Nunca había sentido un puñeta-
zo como este”. Esto se produjo 
después de que la argelina sol-

tara un derechazo que golpea-
ra en la cara a la italiana, que 
hizo que no pudiera continuar 
peleando y así Imane lograse 
el pase a la siguiente ronda, sin 

que tuviera que disputar ni un 
solo minuto de combate.

Después de esta victoria, la 
polémica de nuevo está servida, 
al considerar que no debería 

de competir en el cuadro de las 
mujeres. Ya antes de empezar el 
torneo, la boxeadora australiana 
Ebanie Bridges estalló ante esta 
decisión: “Es asqueroso que el 
Comité Olímpico deje a estos 
hombres/ mujeres, que aún pa-
recen hombres compitan contra 
mujeres”. Se espera que des-
pués de este combate vuelvan 
a saltar más críticas. Luego será 
el turno también de la taiwane-
sa Lin Yu-Ting.

¿Qué significa ser
intersexual?

Según recoge Aministía In-
ternacional, el término inter-
sexual “abarca a un amplio 
grupo de personas cuyas carac-
terísticas sexuales quedan fuera 
de las “normas” típicas binarias 
de masculino o femenino. Entre 
esas características pueden in-
cluirse características sexuales 
primarias, como los genitales 
internos y externos, los siste-
mas reproductores, los órganos 
reproductivos, los niveles hor-
monales y los cromosomas de 
sexo o características sexuales 
secundarias que se hacen pa-
tentes en la pubertad.

DEPORTES

Mariana Pajón celebró su avance a las semifinales del 
BMX en los Juegos Olímpicos: “Ahí estamos dando lo 
mejor”

Nueva polémica con la boxeadora intersexual, su rival 
se retira a los 46': “Jamás sentí un puñetazo así”

La corredora mantuvo vivo el sueño de la cuarta medalla olímpica, celebró la clasificación de Gabriela Bolle y 
lamentó la caída que sufrió Carlos Ramírez en la modalidad masculina

Después de la polémica creada por la participación de la argelina Imane Khelif en los Juegos, su rival, la ita-
liana Angela Carini, se retira tras un primer golpe: “Me duele muchísimo”.

Mariana Pajón aseguró su lugar en las semifinales del BMX de París 2024
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